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PLANO DIRETOR

Sexta-feira (17) ocorre 1ª sessão para votação de 
emendas na revisão do Plano Diretor de Torres

Por Fausto Júnior
________________

Após uma nova tentativa da base 
aliada do governo Carlos Souza de co-
locar em votação o Projeto de Lei Com-
plementar que revisa o Plano Diretor 

de Torres, novamente o debate sofreu 
transferência. Desta vez, uma manobra 
legal coordenada pelo vereador Igor 
Beretta (MDB) cobrou do presidente 
da Câmara, vereador Rogerinho Jaco-
b(PP), o cumprimento de regimento 
interno da Casa Legislativa,  que exige 

que as votações sobre mudanças no 
Plano Diretor sejam feitas em duas 
sessões específicas. O pedido foi aceito 
pela mesa diretora e acabou transferin-
do o debate para duas datas pré-esta-
belecidas:  esta sexta-feira (dia 17) e a 
próxima terça-feira (21 de novembro). 

Novo Bloco de emendas do PT 
Mesmo após terem sido anexadas 

cerca de 70 emendas ao Projeto de 
Lei na semana anterior, o Partido dos 
Trabalhadores de Torres tratou de en-
caminhar outras  dezenas de emen-
das, para que fossem lidas e anexa-
das as já mais de 100 sugestões de 
modificações adicionais indexadas ao 
PL. Conforme informou para  A FO-
LHA o gabinete do vereador Moisés 
Trisch (PT),  as matérias  foram colo-
cadas para  cumprir  a suposta neces-

sidade de progresso do Plano Diretor 
do município, o que para o partido 
não  aconteceu na proposta oficial de 
revisão apresentada pela prefeitura. 

Foram colocadas matérias de pro-
teção ao patrimônio material e ima-
terial de Torres, locais estes que não 
estavam especificados no documen-
to entregue pela municipalidade. 
Exemplos: a Ilha dos Lobos, o prédio 
Antigo da Prefeitura (já chamado de 
Museu Histórico da cidade), dentre 

outros locais naturais e edificações.  E 
foram apresentadas também emen-
das que afirmam, na justificativa, a 
intenção de maior preservação do 
meio ambiente e maior insolação da 
cidade, emendas que visam diminui-
ção da altura máxima de prédios em 
zonas de beira de praia no centro da 
cidade, além de diminuição de índi-
ces de aproveitamento na cobertura 
das edificações em outras áreas de 
Torres.

Base aliada queria votar matéria na sessão de segunda-feira (13), mas vereador Igor Beretta cobrou cumprimento do regimento interno. 
Empresários e trabalhadores da Construção Civil lotaram o plenário

Construtores, corretores e trabalhadores da construção civil 
lotaram plenário da Câmara na segunda-feira (13/11) e devem 

voltar a Casa Legislativa na sexta (17/11)

Empresários e trabalhadores articulados para derrubar emendas 
Em meio a este contexto, empre-

sários e trabalhadores da Construção 
Civil se mobilizaram e compareceram 
‘em peso’ (qualitativo e quantitativo) 
nas dependências da Câmara na sessão 

de segunda-feira (13 /11). A ideia era 
conferir a votação dos vereadores em 
algumas matérias, no sentido de fazer 
pressão para derrubar algumas emen-
das ao Plano Diretor, consequentemen-

te retirar as novas métricas sugeridas 
pelo gabinete do PT na Câmara. 

De acordo com o presidente da As-
sociação dos Construtores de Torres 
(Actor), Leonardo Denardi, a entidade 

articulou a pressão e a manifestação 
na casa legislativa após verificar que as 
mudanças não trariam nenhuma modi-
ficação conceitual na cidade, mas tra-
riam prejuízos e até poderiam inviabili-

zar economicamente (em alguns casos) 
a construção de novos prédios em Tor-
res. Por isso a rebeldia dos empresários 
e dos trabalhadores da construção civil 
de Torres na Câmara.

Base aliada do governo é maior que oposição
Provavelmente nesta sexta-feira, dia 

17/11, às 15 horas , os empresários e 
trabalhadores da Construção Civil mais 
uma vez devem lotar as acomodações 
do plenário da Câmara Municipal de 
Torres.

Entre os vereadores, a comple-
xidade do tema Plano Diretor deixa 
algumas incógnitas sobre os even-
tuais posicionamentos nas vota-
ções, mas é possível fazer algumas 
inferências.

A oposição teoricamente não conta-
ria com o número de vereadores para 
aprovar as emendas, já que são somen-
te 5 dos 13 vereadores mais diretamen-
te oposicionistas entre os mandatários: 
Moises Trisch (PT), Igor Beretta e Dilson 

Boaventura (do MDB), Silvano Borja 
(PDT) e Cláudio Freitas (PSB).

Por outro lado, são oito os vereado-
res coligados ao governo Carlos Souza 
(incluindo o presidente da Câmara, que 
só vota para desempatar se assim for 

necessário). Portanto, teoricamente, ai 
teriam sete votos:  Carla Daitx, Fábio 
da Rosa e Gimi Vidal (do PP); Rafael Sil-
veira (PSDB), Wilmar dos Santos Rocha 
(União Brasil), Jacó Miguel (PSD) e João 
Negrini (Sem partido).
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Emendas sobre patrimônio material e imaterial incluídas 
no debate de revisão do Plano Diretor de Torres

Durante a sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres, realizada na segun-
da-feira (13 de novembro), entraram e 
foram lidas várias emendas propostas  
ao projeto de reforma do Plano Diretor 
de Torres, a maioria elaborada pelo ga-
binete do vereador Moisés Trisch (PT). 
Na maioria, também,  as emendas são 
focadas na busca da maior proteção ge-
ral a elementos considerados patrimô-
nio histórico, arquitetônico e natural de 
Torres, de forma material e imaterial.  
São inclussões de locais e símbolos da 
cidade de Torres que foram considera-
dos representantes deste patrimônio, 
mas que não foram apresentados como 
tal na proposta de reformulação do Pla-

no Diretor de Torres - formatada pela 
prefeitura e entregue para ser debatida 
e votada na câmara. 

Conforme informou para A FOLHA o 
gabinete do vereador Moisés na quar-
ta-feira (15 de novembro), “todas as 
emendas apresentadas pelo Partido 
dos Trabalhadores, embora levem ape-
nas a assinatura do vereador, foram ela-
boras em conjunto com a comunidade, 
seja junto a integrantes de Associações 
Comunitárias como a Sabin, de Itapeva, 
ou mesmo com grupos de discussão e 
acompanhamento do Plano Diretor, 
como o grupo "DigaNãoÀsTorresDe-
Concreto". 

As emendas serão ainda DEBATIDAS 

e  VOTADAS. Elas podem ser ou podem 
ser rejeitadas (não farão parte da lei). 
O PL da reforma do Plano Diretor pode 
ter votação ainda na semana que vem, 
caso não haja maiores intervenções ad-
ministrativas ou judiciais.  A FOLHA fez 
uma pequena apuração das emendas, 
segue os temas emendados abaixo com 
inclusões de temas: 

1 - A Macrozona Peva (Parque Ita-
peva) corresponde ao perímetro da 
Unidade de Conservação denominada 
como Parque Estadual de Itapeva e sua 
Zona de Amortecimento mínima con-
forme previsto no Decreto Estadual nº 
42.009/2002.” Na justificativa, o vere-
ador afirma que a mudança é necessá-
ria por conta de a área proposta ser a 
Zona de Amortecimento mínima, com 
o objetivo de minimizar impactos de-
correntes da ação humana no entorno 
da unidade.

2 - O "Barzinho do Abrigo” e seu con-
junto de escadarias, imóvel construído 
em 1936, como primeira Sede da Sapt, 
situado entre a Praia Grande e a Prai-
nha, encravado no promontório de ro-
cha basáltica da antiga praia de banhos.

3 - A Ilha dos Lobos (Refúgio de Vida 
Silvestre da Ilha dos Lobos)

4 - Os sítios arqueológicos e cole-
ções cadastrados pelo Instituto do Pa-

trimônio Histórico e Artístico Nacional 
(IPHAN);

5 - O prédio do Museu Histórico de 
Torres, situado na Rua Júlio de Casti-
lhos, número 707, edificação da antiga 
Intendência e Prefeitura Municipal, 
inaugurado em 1951;

6 - A “Zona 6 – Prainha”, compre-
endida no Quadro do Anexo III da lei 
proposta pela prefeitura. Conforme 
justificativa, esta demanda veio do Cen-
tro de Estudos Históricos de Torres e 

Região (CEHTR), membro do Conselho 
do Patrimônio Histórico, Artístico e Cul-
tural do Município de Torres, conforme 
documentação entregue pelo referido 
CEHTR juntamente com o COMPHAC à 
Comissão Especial do Plano Diretor.

7 - Os remanescentes arqueológi-
cos dos Molhes de Serviço do Porto na 
Praia da Guarita.

8 - O Farol de Torres, inaugurado no 
ano de 1912 e localizado na Torre Nor-
te.

Gabinete de vereador do PT entrou com as matérias afirmando ser oriundas de demandas de organizações sociais diversas de Torres

3° Farol de Torres (Foto Adriano Daka – Prefeitura de Torres) é um dos 
Patrimônios destacados 

Museu Histórico de Torres, prédio da antiga prefeitura

Prefeitura de Torres recebe emendas parlamentares para 
a Infraestrutura, Saúde e Assistência Social

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, recebeu nesta sexta-feira 
(10 de novembro) três emendas 
parlamentares do deputado fe-
deral Daniel Trzeciak, atendendo 
solicitação do vereador torrense 
Rafael Silveira.

A primeira emenda no valor de 
R$200 mil, junto ao Ministério da 
Cidadania, destina-se a ações do 
custeio e serviços de assistência 
social com repasse via Rede SUAS 
do município. O SUAS é o sistema 

público que organiza os serviços 
de Assistência Social no Brasil, 
nos níveis Municipal, Estadual e 
Federal. 

A segunda emenda, no valor de 
R$150mil, foi indicado no Orça-
mento Geral da União 2023 junto 
ao Ministério da Economia, para 
ser utilizada em projetos de infra-
estrutura no município.

E ainda há uma emenda no 
valor de R$100 mil junto ao Mi-
nistério da Saúde, para ações de 

custeio de serviços em saúde com 
repasse via Fundo Municipal de 
Saúde.

O prefeito de Torres agradeceu, 
destacando a parceria com os ve-
readores e deputados, comentan-
do que desta maneira estas áreas 
ficam mais fortalecidas para a po-
pulação. “Este recurso é oriundo 
da boa relação com deputados e 
vereadores, sendo muito impor-
tante para o desenvolvimento de 
Torres”, disse.

As três emendas parlamentares foram destinadas pelo deputado federal Daniel Trzeciak, atendendo solicitação do vereador torrense Rafael Silveira.

TRE-RS decidiu pela cassação do mandato de vereador de Torres

Nesta sexta-feira, dia 10 de no-
vembro, uma turma do Tribunal 
Regional Eleitoral do Rio Grande do 
Sul (TRE-RS) determinou a cassa-
ção de diplomas expedidos para o 
cargo de vereador pelo Partido RE-
PUBLICANOS de Torres ao “declarar 
nulos os votos conferidos às candi-
datas e candidatos que disputaram 
as eleições proporcionais de 2020 
pelo partido”. Na prática, o verea-
dor Alexandre Negrini, que ocupou 
uma das cadeiras da Câmara Muni-

cipal até quinta-feira, dia 9/11, não 
é mais mandatário do cargo eletivo.

O motivo da cassação foi ABUSO 
DO PODER ECONÔMICO e ABUSO 
DO PODER POLÍTICO/AUTORIDADE 
quando da constatação de Fraude 
na inscrição de uma mulher candi-
data (como manda a legislação que 
exige no mínimo 30% das candida-
turas de mulheres). A inscrita para o 
cargo de vereadora não cumpriu as 
exigências da lei para sua legal con-
corrência. E foi por isso que o TRE 

considerou que houve fraude no 
processo eleitoral local formalizado 
pelo Republicanos.

O mesmo tribunal ordenou a 
realização de recálculo dos quo-
cientes eleitoral e partidário, o que 
em breve indicará que candidato e 
de que partido assumira a cadeira 
cedida pela cassação do vereador 
Negrini. 

Cabe recurso ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) e o vereador per-
manece no cargo até decisão final.

Erro do Partido Republicanos de Torres foi a causa. Cabe recurso ao Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e o vereador Negrini permanece 
no cargo até decisão final.
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Infraestrutura e Mobilidade de Torres reconhecidas pelo Prêmio Band Cidades Excelentes

A 3ª edição do Prêmio Band Ci-
dades Excelentes 2023, aconteceu 
segunda-feira, 13 de novembro, no 
Parque Científico e Tecnológico da 
Pontifícia Universidade Católica do 
Rio Grande do Sul, em Porto Alegre, 
onde ocorreu a entrega de certifica-
ção das cidades premiadas.

A premiação ocorre em seis pila-
res, sendo eles: Governança, Eficiên-
cia Fiscal e Transparência; Educação; 
Saúde e Bem-estar; Infraestrutura e 
Mobilidade; Sustentabilidade; De-
senvolvimento Socioeconômico e 
Ordem Pública. Além disso, o prê-
mio é entregue para três categorias 
diferentes correspondente ao seu 
número de população local, ou seja, 

com até 30 mil habitantes, outro 
destaque para as cidades de 30 a 
100 mil habitantes e também pre-
miação para o município com mais 
de 100 mil habitantes. O Prêmio 
Cidades Excelentes é uma iniciativa 
do Grupo Bandeirantes em parceria 
com o Instituto Aquila.

Torres foi reconhecida como uma 
das três melhores cidades no pilar 
Infraestrutura e Mobilidade do Esta-
do, que possuem população de 30 a 
100 mil habitantes. Assim como Tor-
res, estavam concorrendo na mes-
ma categoria, as cidades de Capão 
da Canoa e Carlos Barbosa, que foi 
a vencedora. 

“A cidade destaca-se com Pro-

grama Municipal Transforma Tor-
res, que através da secretaria de 
Planejamento e Participação Cidadã 
transforma a cidade com projetos 
inteligentes de mobilidade, infraes-
trutura, acessibilidade e bem-estar 
para o povo torrense”, ressalta a co-
municação da municipalidade.

Para o prefeito de Torres, Carlos 
Souza, é uma honra estar entre as 
finalistas em um pilar muito impor-
tante para uma cidade turística. “No 
ano passado ficamos em 1º lugar em 
Infraestrutura e Mobilidade, porém, 
estávamos concorrendo na catego-
ria com cidades de até 30 mil habi-
tantes. Após a atualização dos dados 
do IBGE, agora estamos concorren-

do entre as cidades de 30 a 100 mil 
habitantes, e ainda assim, fomos 
destaque novamente”, finaliza.

A transmissão do Prêmio aconte-

cerá domingo, dia 19, à meia-noite, 
no canal da Band ou por meio do 
Youtube da emissora. (Com informa-
ções de Prefeitura de Torres)

Deputado estadual do Partido Liberal esteve 
em Torres prometendo apoio a cidade

Na sexta-feira, dia 10 de novem-
bro, esteve em Torres o deputado 
estadual Rodrigo Lorenzoni (PL) e 
sua comitiva, em cumprimento de 
agenda pelo litoral gaúcho. Con-
forme informa o representante do 
PL em Torres, Beto do Igra, o parla-
mentar gaúcho se comprometeu, 

dentre outras pautas, a colaborar 
no desenvolvimento da segurança 
pública no município.

Participaram da reunião, jun-
to com o deputado Lorenzoni, os 
seus assessores de gabinete, além 
do assessor de Gabinete da pre-
feitura de Torres Douglas Martins 

Rocha (também do PL). Todos fo-
ram recepcionados por Adalberto 
(Beto do Igra) e pelo diretor inte-
rino de gestão integrada e segu-
rança pública da Guarda Municipal 
de Torres, Rodrigues e GM Cabral 
(ambos da executiva do PL na ci-
dade).

Entre as cidades de 30 a 100 mil habitantes, torres ficou no top 3 no quesito infraestrutura e mobilidade. O Prêmio Cidades 
Excelentes é uma iniciativa do Grupo Bandeirantes em parceria com o Instituto Aquila.

Prefeito e primeira dama de Torres marcaram presença no evento

Rodrigo Lorenzoni (na foto, ao fundo e a direita) foi recebido por Beto do Igra 
(no fundo a esquerda) e outros membros do partido em Torres
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PARTIDO DEMOCRÁTICO TRABALHISTA – PDT Torres
NOTA DE ESCLARECIMENTO

O Diretório Municipal  do Partido Democrático Trabalhista – PDT de Torres, RS, através de sua Executiva, vem a público mani-
festar sua posição com relação à matéria veiculada no JORNAL A FOLHA, publicada no impresso do dia 10/11, na qual o atual 
Vice-Prefeito  de Torres, Dr. Fábio Amoretti, do partido PROGRESSISTAS, PP, afirma ter sido “procurado” por membros de diversas 
siglas partidárias e, entre essas, o PDT de Torres. Diante dessa informação, no mínimo distorcida por parte do Dr. Fábio Amoretti, 
para o bem da verdade cabe  destacar que tal informação na forma como se apresenta, não condiz com a realidade. Afirmamos 
categoricamente que não houve nenhuma tratativa com o Dr. Fabio ou com qualquer outra pessoa no sentido de trazer alguém 
para concorrer a qualquer cargo ou função pública no pleito eleitoral pelo PDT. Muito embora saibamos que o universo da po-
lítica é dinâmico e que conversações como essa são muito presentes,  principalmente num período em que se aproximam as 
eleições municipais, o fato é que a mencionda procura pelo Dr. Fábio Amoretti não ocorreu.
O PDT, através de ampla divulgação e discussão com os seus membros de Diretório, irá avaliar de forma coletiva e democrática, 
todas as possibilidades de engajamento e articulação com as demais agremiações políticas que atuam na nossa cidade. Nenhum 
filiado detém a prerrogativa de buscar qualquer tipo de aliança, composição ou coligação, sem que esse tema seja discutido de 
forma clara e objetiva dentro do Partido, observando o posicionamento de todos os interessados e principalmente, com respeito 
aos preceitos éticos e democráticos, muito importantes para que seja respeitada a história de atuação do PDT, não só de forma 
local, mas também, em toda a trajetória política nacional.

Paulo Sérgio Stuart Mariano
Presidente do PDT/Torres

TORRES 

Pesquisa sobre demanda de cursos técnicos 
para eventual implantação do Instituto Federal 

em Torres sendo feita
A Comissão de Mobilização 

Pró-Instituto Federal em Torres 
e Região elaborou uma pesquisa 
para melhor estruturar a oferta de 
cursos técnicos no Instituto Federal 
(IF), que pode vir a ser implantado 
no município. O objetivo é coletar 
informações sobre as demandas 
por cursos, visando a submissão da 
proposta de implementação da uni-
dade do IF no município, cujo edital 
será lançado pelo MEC, ainda este 

ano. 
Para contribuir, acesse o link: 

https://forms.gle/HqpVVTwmTJ-
Z8wKkG9, ou aponte a câmera do 
seu celular para o QRCODE anexo 
a esta matéria e preencha o formu-
lário. 

O município de Torres almeja a 
instalação do Instituto Federal de 
Educação (Escola Técnica), e a parti-
cipação da comunidade é essencial 
para identificar os cursos de interes-

se e mais relevantes para o desen-
volvimento socioeconômico local. 
A pesquisa aborda os impactos nas 
futuras profissões com a atuação 
do Geoparque da Unesco, o futuro 
porto de Arroio do Sal, a agricultu-
ra familiar na Encosta da Serra e o 
turismo de veraneio nas praias da 
região, abrangendo setores como 
construção civil, comércio, serviços 
de hotelaria, bares, restaurantes, 
jardinagem e paisagismo. 

A Comissão considera que 
para o sucesso desse projeto, o 
processo deve ser participativo e 
democrático. Dessa forma a sua 
contribuição é fundamental para 
desenvolver o futuro educacional 
e profissional da região. (Imagem 
com QRCODE em anexo)

 Texto: GT Comunicação/Co-
missão de Mobilização Pró-IF 
Torres e Região 

Em Brasília, Secretária de Torres participa de eventos 
sobre enfrentamento às mudanças climáticas

Entre os dias 7 e 9 de novembro, o 
município de Torres esteve represen-
tado em importantes eventos sobre o 
meio-ambiente que ocorreram em Bra-
sília, contanto em dois deles com a pre-
sença de Marina Silva, Ministra do Meio 
Ambiente. A secretária do Meio Ambien-
te e Urbanismo, Fernanda Brocca, parti-
cipou no dia 7, do Encontro Nacional de 
Municípios; no dia 8, da 140° Reunião 
Ordinária do CONAMA; e no dia 9, do 
Encontro do Monitorando do Ar.

Conforme a secretária, o Encontro 
Nacional de Municípios debateu temas 
de extrema importância para o desen-
volvimento ambiental, como o enfren-

tamento das mudanças climáticas pelos 
municípios e o desenvolvimento de um 
país sustentável, rumo a COP 30. COP 
é a sigla para Conferência das Partes 
(“Conference of the Parties”), reuniões 
regulares entre os países que compõem 
a Convenção-Quadro das Nações Unidas 
sobre a Mudança do Clima.

A 140° Reunião Ordinária do CONA-
MA (Conselho Nacional do Meio Am-
biente) teve como pauta a apresentação 
do Relatório de Qualidade do Ar pelo 
Secretário Nacional do Meio Ambiente 
Urbano e Qualidade Ambiental, Adal-
berto Maluf, apresentação do Relatório 
de Gestão de Florestas Públicas e apre-

sentação de Dados Consolidados de 
Destinação de Pneus Inservíveis, além 
da Agenda Ambiental para 2024/2025.

O Encontro Monitorando do Ar tra-
tou da importância da gestão e moni-
toramento da qualidade do ar, do ce-
nário nacional do monitoramento da 
qualidade do ar e os desafios e apren-
dizados do monitoramento De acordo 
com Fernanda, “os municípios devem 
realizar um planejamento efetivo para o 
enfrentamento às mudanças climáticas. 
Quando se fala em mudança do clima é 
importante deixar de lado o imediatismo 
e planejar o futuro, as mudanças come-
çam com as ações.”

     EDITAL DE CONVOCAÇÃO
                         EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA PLENÁRIA MUNICIPAL

O Partido dos Trabalhadores de Torres por meio do seu Diretório Municipal devidamente 
representado pelo seu presidente Ivam Roque Sá Brocca, convoca mediante o presente edital, 
todos os filiados do Partido dos Trabalhadores, para a plenária municipal seguindo a 
determinação da reunião do Diretório Nacional o corrida no dia  08/07/2023 , Pedex 2023 e 
Plenárias  Municipais . A Plenária Municipal  será realizada no dia 19 de novembro de 2023 na 
Av. General Osório 158-Centro.

A Plenária terá a seguinte pauta:

-Organização territorial de base;

-Formação  politica dos filiados e filiadas;                                                             

-Desafios e avanços do Governo Lula;

-Planejamento para eleições municipais;

-Substituição de membros do diretório.

A plenária municipal instalar-se-á às 14h em primeira chamada e às 14:30 em segunda chamada 
com término às 16h.

                                                                                                     Torres 15 de  novembro de 2023.

                                                     Ivam Roque Sá Brocca

                                                    Presidente Municipal

Prorrogado até 24 de novembro prazo para inscrições 
dos editais da Lei Paulo Gustavo em Torres

A Secretaria Municipal de Cultura 
e do Esporte comunica que o pra-
zo dos editais da Lei Paulo Gustavo 
foram prorrogados até o dia 24 de 
novembro. A iniciativa se aplica aos 
editais nº1/2023 que trata sobre Cul-
tura em geral e o edital nº2/2023, de 
Trajetórias. O Edital de Chamamento 
nº 03/2023 – Audiovisual, também 
tem prazo de inscrições até 24 de no-
vembro.

A Secretaria de Estado da Cultura (Se-
dac) ampliou o prazo de inscrições para 

os citados editais da LPG. Agora, propo-
nentes têm até o próximo dia 24 para ca-
dastrar seus projetos e serem beneficia-
dos com recursos da Lei Complementar 
195/2022 (Lei Paulo Gustavo).

Sobre a Lei Paulo Gustavo 
em Torres

Os Editais recentemente anun-
ciados pela Prefeitura de Torres, por 
meio da Secretaria de Cultura e do 
Esporte, têm como objetivo apoiar 

projetos culturais que promovam 
a diversidade e a criatividade local. 
Uma característica distintiva desses 
Editais é a abordagem democrática e 
descentralizada. O processo de sele-
ção e investimento cultural será con-
duzido de acordo com os princípios 
de democratização, desconcentração 
e regionalização, refletindo o compro-
misso com a rica diversidade cultural 
da região.

O Decreto 11.525/2023, que re-
gulamenta a Lei Paulo Gustavo, es-

tabelece diretrizes e critérios para 
a implementação desses projetos, 
garantindo que alcancem as mais di-
versas manifestações culturais, bene-
ficiando a comunidade local de ma-
neira ampla e inclusiva. 

Para se inscrever, os candidatos 
p o d e m 
a c e s s a r 
o site da 
Prefeitura 
Municipal 
de Torres, 

na aba da Secretaria Municipal de 
Cultura, Lei Paulo Gustavo – Prefeitura 
de Torres/RS – Site oficial. “Não perca 
a oportunidade de fazer parte des-
te movimento cultural que promete 
transformar e enriquecer nossa comu-
nidade”, concluí a municipalidade.
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Demônios da Garoa e Kronnus são atrações da 
18ª Convenção Sesc Maturidade Ativa em Torres

O grupo musical mais antigo do Bra-
sil ainda em atividade e um dos maiores 
ilusionistas do País, Demônios da Garoa 
e Kronnus se preparam para seus shows 
na 18ª Convenção Sesc Maturidade Ativa, 
que acontecerá em Torres, entre os dias 
21 e 23 de novembro, celebrando os 20 
anos do programa no Estado. Os sambis-
tas serão responsáveis pela abertura do 
evento e o mágico será a atração do se-
gundo dia. As apresentações serão às 21h, 
no Parque do Balonismo. 

Demônios da Garoa reúnem influ-
ências culturais de diversas origens. No 
Litoral Norte, os atuais integrantes da 
banda, Canhotinho, Ricardinho, Sérgio 
Rosa e Dedé Paraizo, prometem colocar 
os participantes para dançar e se divertir 

em um show que relembra alguns de seus 
maiores sucessos como “Trem das Onze”, 
“É Preciso Seguir” e “Saudosa Maloca”. 
Com cerca de 400 mil seguidores nas re-
des sociais, o grupo foi formado em São 
Paulo, em 1943 e ganhou alcance nacional 
quando, em 1949, trabalhou ao lado de 
Adoniran Barbosa, nome de destaque do 
samba no País. 

Com o espetáculo “Muito Mais que 
Mágica”, o gaúcho Kronnus, que tem uma 
trajetória de duas décadas,  apresentará 
seus misteriosos números de mágica e ilu-
sionismo. Ele foi mágico residente do Do-
mingão do Faustão e esteve à frente dos 
quadros “Detetive Virtual”, “Percepções 
Fantásticas”, “Phantasmagoria” e “Parque 

das Enganações” do Fantástico. Atualmen-
te, é consultor do Jornalismo da Globo 
para assuntos como fraudes, mistérios e 
sobrenatural. 

18ª Convenção Sesc Maturidade Ativa

A 18ª Convenção Sesc Maturidade Ati-
va, reunirá grupos de todas as regiões do 
Rio Grande do Sul para incentivar um en-
velhecimento ativo e saudável e celebrar 
os 20 anos do Programa Maturidade Ativa 
no Estado. A programação, que conta ain-
da com atividades culturais, como oficina 
de circo, festa com DJ, passeios turísticos, 
palestras, jogos, atendimentos de saúde e 
outras ações também estarão disponíveis 
para o público 50+.

Entre 21 e 23 de novembro, A 18ª Convenção Sesc Maturidade Ativa, reunirá grupos de todas as regiões do Rio Grande do Sul para incentivar 
um envelhecimento ativo e saudável

Município de Torres é condenado a pagar R$ 20 
mil por vazamento de efluentes no Rio Mampituba

Grupo Demônios da Garoa

FONTE – TRF 4
______________

A 1ª Vara Federal de Capão da Canoa 
(RS) condenou o Município de Torres (RS) 
ao pagamento de R$ 20 mil como indeni-

zação por danos ambientais hídricos no 
Rio Mampituba. A condenação foi motiva-
da pelo desenvolvimento de atividade de 
lavagem de veículos em área de preserva-
ção constante, que acarretou na poluição 
do rio, através do vazamento de efluentes. 

A sentença, publicada em 08/11, é do juiz 
Oscar Valente Cardoso.

O Ministério Público Federal (MPF) 
ingressou com ação narrando que o Mu-
nicípio de Torres utilizava-se de espaço às 
margens do Rio Mampituba para manu-
tenção e lavagem de veículos. Argumen-
tou que a prática se enquadraria como 
delito por se tratar de área protegida pelo 
Código Florestal, e ser responsável pela 
liberação de efluentes para o rio. O MPF 
requereu a condenação do Município a se 
responsabilizar pela adequação ambiental 
do espaço e ao pagamento de indeniza-
ções por danos extrapatrimonial coletivo.

O Município de Torres sustentou que 
as atividades do local já foram encerradas, 
não havendo mais risco ambiental e nem 
necessidade de licenciamento ambiental.

Análise do caso pelo magistrado
Ao analisar o caso, o juiz verificou 

que o Código Florestal estabelece que as 
margens de rios são áreas de preservação 
permanente. Observando relatórios am-
bientais realizados em 2015 (durante ges-
tão municipal da prefeita Nílvia Pereira) e 
anexados ao caso, o magistrado constatou 
a existência de um bueiro que direciona-
va efluentes (oriundos de rampa de lava-
gem de veículos) diretamente ao rio. No 
mesmo local, ocorria a troca de óleo dos 
veículos, sem que houvesse piso ou es-
trutura adequada para evitar que o óleo 
fosse direcionado ao rio. Em 2019 (du-
rante gestão municipal do prefeito Carlos 
Souza), em nova inspeção, foi constatado 
que os problemas não foram devidamente 
corrigidos.

Cardoso concluiu: “Como se verifica, 
há diversas provas que embasam a prática 
de dano ambiental por parte dos réus, es-
tando evidenciada a poluição direta do Rio 
Mampituba, não restando qualquer dúvi-

da quanto ao prejuízo ao meio ambiente 
e de que se trata de área de preservação 
permanente”. O juiz ainda pontuou que, 
embora as atividades do local tenham sido 
encerradas e se pretenda construir uma 
escola no lugar, o Município segue sendo 
responsável pela poluição hídrica.

O magistrado julgou procedentes os 
pedidos da acusação e condenou o Mu-
nicípio de Torres a providenciar a recu-
peração da área, de forma que seja ga-
rantido que não haja risco ambiental em 
decorrência de vestígios ainda existentes 
no local. Houve também a condenação ao 
pagamento de R$ 10 mil pelo dano extra-
patrimonial e de mais R$ 10 mil como in-
denização pelo dano patrimonial.

Cabe recurso ao TRF4. Na sexta (10), a 
prefeitura de Torres indicou ao site Litoral 
na Rede que ainda não havia recebido 
nenhuma intimação sobre o caso, e que 
estava aguardando.

A sentença é proveniente do Juiz Oscar Valente Cardoso, da 1ª Vara Federal de Capão da Canoa (RS)

Imagem da área onde funcionava tempos atrás garagem e ram-
pa de lavagem de veículos (FONTE – TRF 4)

Fepam inicia coleta de amostras de água para o 
Projeto Balneabilidade 2023-2024 nas praias gaúchas

Equipes da Fundação Estadual de Proteção 
Ambiental (Fepam) deram início às coletas de 
amostras para a temporada 2023-2024 do Proje-
to Balneabilidade, que determina se um local está 
próprio ou impróprio para banho. Nesta edição, 
serão monitorados 91 pontos, em 44 municípios 
gaúchos, durante 16 semanas, com apoio da Com-
panhia Riograndense de Saneamento (Corsan) e 
do Serviço Autônomo de Saneamento de Pelotas 
(Sanep).

A divulgação dos boletins começará na segun-
da quinzena de dezembro, junto com a Operação 
Verão do governo do Estado, e seguirá até março 
de 2024. A atualização será feita semanalmente no 
site e mídias sociais da Fepam, sempre às sextas-
-feiras. Também serão fixadas placas informativas 

nos pontos monitorados.
Nesta terça-feira (14/11), a Gerência Regional 

do Litoral Norte da Fepam percorreu as praias de 
Quintão a Torres para coletar a primeira leva de 
materiais para análise microbiológica pelo labora-
tório da fundação, em Porto Alegre. São 31 pontos 
de águas salgadas na região e um ponto adicional 
no Litoral Sul, em Cerrito.

Já a Corsan acompanhará 51 pontos no interior 
do Estado. São rios, lagoas, a Laguna dos Patos e 
praias do Litoral Médio e Litoral Sul. Também par-
ceiro do projeto, o Sanep monitora a balneabili-
dade no município de Pelotas, sendo responsável 
pela coleta e análise em oito pontos, com partici-
pação da Fepam na etapa de divulgação.  (FONTE 
– Governo do Estado do RS)

A divulgação dos boletins começará na segunda quinzena de dezembro, junto 
com a Operação Verão do governo do Estado, e seguirá até março de 2024

Mais uma Edição 
da Feira de Livros Farol 
Literário ocorre sábado 

(18) em Torres
Acontece neste sábado (18 de novembro), 

mais uma Edição da Feira de Livros Farol Literá-
rio, em Torres A feira começa às 13h com expo-
sição de Livros. O evento ocorre das 13h as 18h, 
no espaço da Ecotorres (Av. Gen. Osório, 158 – 
Centro).

Às 15h tem lançamento de livro: Carlos Paiva 
irá nos apresentar ‘A dívida pública e a Mídia do 
RS, uma História de Incompreensões’, livro lan-
çado na Feira do Livro de Porto Alegre. Após te-
remos Luiz Roberto Targa apresentado ‘Gaúchos 
e Paulistas na Construção do Brasil Moderno’.

Para encerrarmos a tarde Sarau Livre - poe-
sias, contos e cantos - leve à sua arte para com-
partilhar. Apoio #Livraria Polpa e Semente #Mot-
tirone Editore #Cultural FM #Ecotorres
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Na madrugada desta quarta-feira 
(15/11), a Brigada Militar (BM) prendeu 
um homem por porte ilegal de arma de 
fogo e dano ao patrimônio público, no 
bairro Vila São João em Torres.

Uma equipe da Força Tática do 2º 
BPAT estava em patrulhamento pelo 
bairro, quando os policiais encontraram 
um veículo que, no dia anterior, havia fu-
gido de uma outra guarnição da BM.

“Ao perceber novamente a presença 
policial, o condutor do carro tentou fugir 
da equipe em alta velocidade por diver-
sas ruas da cidade, sendo acompanhado 
pelos policiais. Foram realizadas algumas 
tentativas de abordagem, no entanto o 

condutor continuou fugindo, e em de-
terminado momento, o homem efetuou 
diversos disparos de arma de fogo con-
tra a guarnição, sendo a injusta agressão 
revidada”, relata a comunicação da BM. 

Na tentativa de abordagem, os po-
liciais se aproximaram do veículo, e o 
condutor engatou a marcha à ré brus-
camente, vindo a bater na viatura poli-
cial, danificando-a. Após cerco policial, 
o veículo foi finalmente abordado pela 
equipe, sendo identificado o condutor: 
um homem de 34 anos, com passagens 
policiais por tráfico de drogas, disparo de 
arma de fogo, roubo de veículo, desobe-
diência, desacato e embriaguez.

Com o homem, os policiais apreende-
ram um revólver calibre .357, uma mu-
nição do mesmo calibre, uma munição 
de calibre .38, e dois estojos do mesmo 
calibre, além de garrafas e latas de bebi-
das alcoólicas. 

“Durante a ação policial, o homem 
(posteriormente preso) acabou ferido 
pelos disparos, tendo sido levado a aten-
dimento médico e depois liberado. Ne-
nhum policial foi ferido durante a ação”, 
concluí a comunicação da BM. 

Com Comunicação Social do 2º BPAT
Texto: Soldado Eline/ Foto: Divulga-

ção Com Soc 2° BPAT

Após tentativa de fuga e troca de tiros, BM prende homem em Torres

Uma mãe foi ameaçada de 
morte pelo seu próprio filho, de 20 
anos na manhã desta última quar-
ta-feira, dia 15, em Passo de Tor-

res. A Polícia Militar (PM) efetuou 
a prisão do autor às 11h20min, 
após a ligação da mulher.

Segundo relato, o jovem - que 

é usuário de drogas -  estava que-
brando os móveis de casa, devido 
ao efeito do ilícito que utilizou. 
Conforme a familiar, o homem 

mantém o comportamento vio-
lento, dirigindo palavras contra a 
vida da sua mãe.

Diante da situação, a PM deu 

voz de prisão ao indivíduo e o 
conduziu para a Central de Polícia 
para os procedimentos cabíveis. 
(FONTE – TN Sul)

Filho quebra móveis e acaba preso após ameaçar a própria 
mãe de morte no Passo de Torres

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

RETIFICAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 27/2023 
Licitação Exclusiva para Microempresas – ME e Empresa de Pequeno Porte - EPP 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público a retificação do Pregão Presencial para Registro de 
Preços nº 27/2023. Objeto: Aquisição de Materiais de Construção Civil para uso das Secretarias.  Data da 
abertura: 04/12/2023. Horário e local: às 09h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital 
e demais informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 
8h às 11h30min e das 13h30min às 17h, pelo telefone (51) 3667 1155 ou pelo site
www.trescahoeiras.rs.gov.br.
Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 28/2023  
Exclusiva para as beneficiárias da Lei Complementar 123/2006 

O município de Três Cachoeiras – RS torna pública a seguinte licitação na modalidade Pregão Presencial nº 
28/2023 para Registro de Preços, exclusiva para as beneficiárias da Lei Complementar 123/2006, tendo 
como critério de julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de equipamentos e materiais de 
Informática para uso nas secretarias municipais de Três Cachoeiras. Data da abertura: 30/11/2023. Horário 
e local: às 10h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais informações poderão 
ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 11h 30min e 13h30min às 
17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 29/2023 
Licitação exclusiva e com cota reservada para às beneficiárias da Lei Complementar nº 123/2006

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 29/2023, tendo como critério de julgamento o menor preço por 
item. Objeto: contratação de empresa para prestação de serviços e aquisição de materiais para conserto dos 
pneus da frota Municipal.  Data da abertura: 14/11/2023. Horário e local: às 10h no setor de licitações da 
Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da 
Prefeitura no horário de expediente das 08h às 11:30h e das 13:30h às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155
e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

Aneel aprova redução nas tarifas de energia elétrica 
da concessionária que abastece o Litoral Norte

A Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (ANEEL) aprovou na 
última terça-feira, 14, o Reajuste 
Tarifário Anual da Companhia Es-
tadual de Distribuição de Energia 
Elétrica (CEEE- D),  distribuidora 
que atende cerca de 1,8 milhão 
de unidades consumidoras em 
72 cidades do Rio Grande do Sul, 
entre elas, os 23 municípios do 
Litoral Norte.

O reajuste em questão pro-
moveu uma redução de 1,41% 

no efeito médio a ser percebi-
do pelos consumidores. Dentre 
os fatores que mais contribuí-
ram para a redução das tarifas 
da distribuidora, cabe destaque 
aos componentes financeiros a 
serem recuperados no próximo 
período tarifário.

O efeito médio da alta tensão 
refere-se às classes A1 (>= 230 
kV), A2 (de 88 a 138 kV), A3 (69 
kV) e A4 (de 2,3 a 25 kV). Para a 
baixa tensão, a média engloba as 

classes B1 (Residencial e subclas-
se residencial baixa renda); B2 
(Rural: subclasses, como agrope-
cuária, cooperativa de eletrifica-
ção rural, indústria rural, serviço 
público de irrigação rural); B3 
(Industrial, comercial, serviços e 
outras atividades, poder público, 
serviço público e consumo pró-
prio); e B4 (Iluminação pública).

Revisão tarifária x Reajuste 
tarifário

A Revisão Tarifária Periódica 
(RTP) e o Reajuste Tarifário Anual 
(RTA) são os dois processos tari-
fários mais comuns previstos nos 
contratos de concessão. O pro-
cesso de RTP é mais complexo 
– nele são definidos: (i) o custo 
eficiente da distribuição (Parce-
la B); (ii) as metas de qualidade 
e de perdas de energia; e (iii) os 
componentes do Fator X para o 
ciclo tarifário. Já o processo de 
RTA é mais simples e acontece 

sempre no ano em que não há 
RTP. Nesse processo, é atualiza-
da a Parcela B pelo índice de in-
flação estabelecida no contrato 
(IGP-M ou IPCA) menos o fator 
X (IGP-M/IPCA – Fator X). Em 
ambos os casos são repassados 
os custos com compra e trans-
missão de energia e os encargos 
setoriais que custeiam políticas 
públicas estabelecidas por meio 
de leis e decretos. (Fonte: Ascom 
ANEEL)

Torres receberá o II Encontro de Famílias e Suas Ruralidades 
e a 1ª Feira de Turismo Rural 

No dia 1º de dezembro, será rea-
lizado em Torres, o II Encontro de Fa-
mílias e Suas Ruralidades 1ª Feira de 
Turismo Rural. Os eventos ocorrem 
no Parque do Balonismo, o II Encon-
tro das 13h30min às 16h30min e 
das 17h às 20h, a 1ª Feira de Turis-
mo Rural de Torres. A promoção é 
da Emater de Torres, Mampituba e 
Dom Pedro de Alcântara, com apoio 
da Prefeitura de Torres, Sindicato 

dos Trabalhadores Rurais de Torres 
e Sicredi.

Na programação, entre as ativi-
dades, palestra sobre “Gestão de 
Propriedade e Sucessão Rural” com 
a extensionista rural social Janelise 
Wuaden Wastowski. Destaque para 
os empreendimentos de turismo 
rural de Torres e Mampituba. Os ro-
teiros serão expostos por seus ide-
alizadores. Torres conta com o pro-

grama Raízes de Torres, integrado 
por dez roteiros que serão expostos 
na oportunidade. Hoje, o turismo 
Rural é um santuário de bem-estar 
e saúde, repleto de agricultura sus-
tentável ar puro e hospitalidade.

Para participar do evento, basta 
os interessados se inscreverem gra-
tuitamente através do whats (51) 
98031 4722. As vagas são limitadas. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)
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Evento do PT sinaliza nome do vereador Moisés Trisch 
como pré-candidato à prefeito de Torres

Na sexta-feira passada (dia 10 
de novembro), o Partido dos Tra-
balhadores (PT) de Torres realizou 
um evento para receber a visita dos 
representantes da Secretaria De Co-
municação Social do governo federal 
(Secom).   Na ocasião do jantar, o 
partido torrense sinalizou que o vere-
ador Moisés Trisch é o atual nome de 

consenso dentro da agremiação, para 
concorrer para a vaga de prefeito mu-
nicipal de Torres na eleição de 2024. 

Foram quase 100 pessoas parti-
cipando, principalmente ligadas ao 
PT local, mas também convidados 
de partidos de esquerda da cidade 
- como PDT, Psol e PSB, por exem-
plo. E o próprio presidente da sigla 

em Torres, Ivan Brocca anunciou em 
seu discurso a decisão da escolha 
de Moisés como nome oficial para a 
majoritária de 2024 em Torres.  Ivan 
salientou,ainda, que a agremiação 
não pretende fazer papel secundário. 
“Queremos ser sujeito no conceito 
eleitoral do pleito do ano que vem”, 
afirmou Broca. 

Representantes da Secretaria de Comunicação da presidência da República estiveram em Torres para apresentar parcerias 
nacionais para a candidatura

Nos discursos dos representantes da 
Secom, os adjuntos da pasta federal liga-
da diretamente ao presidente da repú-
blica afirmaram que o partido em todo 
o Brasil está fomentando que as candi-
daturas repitam a ideia maior do go-
verno do PT eleito no país: de “União e 
Reconstrução”. Eles também lembraram 
que o titular da pasta da Secom, Minis-
tro Paulo Pimenta é hoje o Ministro mais 

próximo do Presidente Lula e que o RS 
será o Estado com mais recursos do PAC, 
proporcionalmente à outros Estados. “O 
Ministro Paulo Pimenta está trabalhan-
do muito para garantir investimentos ao 
RS, seja na área social ou de infraestru-
tura para garantir o crescimento de nos-
so Estado”. 

Foi ressaltado também que Torres é 
cidade estratégia para o PT nas eleições 

de 2024 e que o Vereador “Moisés Trisch 
terás todo o apoio do PT/RS para ganhar 
as eleições na cidade”, junto com outros 
Partidos de centro esquerda, objetivan-
do formar um Governo que priorize a 
população mais carente. A implantação 
do Orçamento Participativo para que a 
população decida onde deve investir re-
cursos da cidade foi citado como um dos 
projetos previstos.  

Apoio federal e estadual

Atendimento nas pessoas e programas sociais

Presidente do PT de Torres Ivan Brocca (d) indicou o vereador Moisés 
(e). Entre eles a ex- presidente municipal do partido,  Débora Fernandes 

e o assessor do ministro Paulo Pimenta, torrense Sandro Coelho 

Já o vereador Moises Trisch, em sua 
fala no evento petista, afirmou que 
quer apresentar propostas para que 
os torrenses tenham mais atendimen-
to direto em programas municipais 

de Assistência Social, por exemplo. 
Mas firmou certeza que irá apresentar 
propostas de melhorias do sistema de 
atendimento social em Saúde e Edu-
cação. Ele agradeceu a consideração 

que o Partido dos Trabalhadores está 
tendo com ele, e afirmou que a cidade 
“mostra os verdadeiros militantes do 
PT neste momento de reconstrução 
nacional”. 

Vereador Moises discursou comemorando e agradecendo apoio

Presenças ilustres locais

Boa parte dos militantes do Partido dos 
Trabalhadores de Torres estavam presentes 

no jantar. Alguns deles, inclusive, fundado-
res da agremiação em Torres e até partici-

pantes da fundação do PT no RS, na década 
de 1980. 

Petistas tradicionais prestigiaram o jantar partidário em Torres (e), que recebeu assessores do ministro Paulo Pimenta (d)                 

Cerca de 100 pessoas buscaram colocação 
profissional no 2º Feirão de Emprego de Torres
Cerca de 100 pessoas bus-

caram colocação no 1º Feirão 
de Emprego de Torres que 
ocorreu na sexta-feira pas-
sada (10 de novembro). A 
iniciativa contou com a par-
ticipação de empresas locais, 
de diversos segmentos. O 2º 
Feirão de Emprego aconte-
ceu na sede do Lions Clube, 
das 9h às 16h. As empresas 
estavam presentes no local e 
ali mesmo eram realizadas as 
tratativas para contratações, 
além da inclusão no cadastro 
geral do empregador.

O evento ocorrerá através 
da Secretaria de Trabalho, 
Indústria e Comércio e do 
SINE/Torres. Os interessados 
buscaram o emprego pesso-
almente, das 9h às 16h, no 
Salão do Lions Club, localiza-
do na Avenida do Riacho. A 

iniciativa integra o Programa 
Estadual Empregar RS. A ideia 
da Feira é disponibilizar, de 
forma centralizada e direta-
mente com os empregadores, 
diversas vagas de trabalho, 
em especial para o período 
da temporada

Conforme o prefeito Carlos 
Souza e o secretário de Tra-
balho, Indústria e Comércio, 
Júlio Agápio, a iniciativa visou 
aproximar de forma mais efi-
ciente, as empresas que bus-
cavam completar seu quadro 
de colaboradores para a tem-
porada e também as pessoas 
que buscavam uma oportu-
nidade de trabalho. A reali-
zação do Feirão de Emprego 
veio ao encontro das deman-
das recebidas pela SMTIC.

Conforme a coordenadora 
do SINE/Torres, Dione Andrea 

dos Santos, este é um espa-
ço importante para oferecer 
postos de trabalho para a 
população que busca um em-
prego, “este é um momento 
diferenciado na cidade, pois 
com a aproximação do verão, 
vários postos de trabalho são 
abertos, especialmente na 

área de serviços e no comér-
cio”.

Quem não conseguiu par-
ticipar do feirão desta sexta 
(10), ainda pode se informar 
sobre as vagas disponíveis di-
retamente no Sine Torres ( R. 
Borges de Medeiros, 220). O 
fone é (51) 3664-2891 . 



A FOLHA 11Sexta-Feira, 17 de Novembro de 2023

Ter um bairro central de Torres 
que não possa ter nenhum edifício. 
Um bairro onde somente residên-
cias unifamiliares podem ser cons-

truídas a partir de um momento, 
como existe em várias cidades do 
Brasil (inclusive Porro Alegre) se tra-
ta de uma lei que acaba cumprindo 
uma ideologia: ela fornece a segu-
rança para o morador que ele pode 
comprar uma casa que não vai ter 
um edifício construído ao seu lado, 
seja ele edifício baixo ou edifício 
alto (os dois fornecem sombra e 
diminuem a visão do céu para pe-

destres).
Isto sim poderia ser uma emenda 

IDEOLÓGICA a ser incluída no Plano 
Diretor. A Praia da Cal, por exemplo, 
ainda tem muita casa e poderia ter 
esta lei para proteção dos atuais 
proprietários. A Prainha também... 
Isto se trata de uma lei que cumpre 
um ideal, que cria um diferencial 
competitivo para a cidade. Mas di-
minuir ou aumentar em um andar 

ou dois a altura de prédios,  dificil-
mente cumpre uma ideologia, prin-
cipalmente no caso da Praia Grande 
em Torres,  local que possui a área 
de dunas bastante largas, o que 
é prova cabal que 3 ou 6 metros a 
mais de altura ( mesmo à beira mar) 
não vai prejudicar o banhista na fai-
xa de areia no  pós dunas. Ou não?

Olho no lance... e na votação do 
Plano Diretor. 

INVEJA OU IDEALISMO?

Não consigo entender o fundamen-
to dos idealistas de várias correntes 
em Torres que insistem em diminuir a 
altura máxima de prédios. Eles dizem 
que se trata de preservação ambien-
tal, mas não existe nenhum dado que 
prove que um andar a menos ou a 
mais vai afetar o meio ambiente. 

Na minha opinião, o impacto am-

biental de edifícios é POSITIVO. Ou 
seja: edifícios melhoram a relação do 
homem na urbe com o meio ambien-
te e os reflexos da urbanidade.  Um 
edifício com 50 apartamentos subs-
titui 50 casas espalhadas pelas vias 
do entorno. São manos 49 sistemas 
de descarte de lixo, são menos 49 
saídas de esgoto encanado que po-
dem estragar e causar impactos aos 
moradores e ao ambiente; são menos 
49 ligações e postes de  entrada de 
energia nos imóveis, substituídas por 
UMA do edifício; São menos 49 entra-
das de água encanada e seus custos 
de manutenção e depreciação e etc.

Minha opinião: Se a cidade de Tor-
res fosse achatada, teríamos espalha-

das em casas moradias até a lagoa do 
Jacaré. E haja vias asfaltadas e urbani-
zadas para atender tudo isto. Isto sim 
é impacto ambiental. 

 Atualmente temos, há menos de 
5 KM do centro de Torres, sítios que 
fornecem que moradores tenham em 
contato com a natureza e que não im-
pactam o meio ambiente como ruas 
com casas grudadas uma nas outras.  
Se não tivéssemos edifícios, estes lu-
gares seriam a mais de 20 KM do cen-
tro. Ou não?

Acho que as pessoas (e ideais) 
que insistem em afirmar que altura 
de prédio é prejudicial ao meio am-
biente estão se enganando ou sendo 
enganados por narrativas falaciosas. 

Se acharam que não querem edifícios 
em sua cidade, esta demanda é   legi-
tima. Mas penso que estes têm que 
aceitar que isto agride o meio am-
biente, ao invés de ser mais ambien-
talmente correto... como dizem...

Mas parece que   a questão é de in-
veja. Parece que os cidadãos, mesmo 
sem querer possam não estar gos-
tando de ver empresas construindo 
e lucrando com a construção civil. E 
no fundo é isto que faz com que haja 
tanta campanha contra esta atividade 
econômica.   Só que os empresários 
estão bancando estas empreitadas. 
Eles podem em um determinado 
momento estar ganhando bastante 
dinheiro, mas correm diariamente o 

risco de tomar uma decisão errada ou 
fazer uma projeção errada e quebra-
rem. E quando quebram, com certeza 
não tem ninguém que vai pagar suas 
contas para que não fique pobre do 
dia para a noite. 

Empresário gera emprego para 
que novas vidas e novas famílias se-
jam viabilizadas através do salário 
dos trabalhadores. Empresário paga 
impostos muitas vezes em cascata, o 
que viabiliza dinheiro para que gover-
nos trabalhem na infraestrutura e em 
programas sociais. Empresário gera 
divisas para a cidade (mais dinheiro 
entrando no município do que sain-
do) a única forma de desenvolvimen-
to econômico que existe na prática. 

INVEJA OU PRESERVAÇÃO AMBIENTAL?

Conforme informa a jornalista Ro-
sane de Oliveira, da GZH, convocados 
de última hora para uma reunião no 
Galpão Crioulo do Palácio Piratini, 
na noite de terça-feira (14), deputa-
dos da base aliada do governo Leite 
levaram um choque: o governador 
apresentou ao grupo a ideia de en-
caminhar à Assembleia um projeto 
que aumenta a alíquota básica do 
ICMS de 17% para 19,5%. Pediu que 

mantivessem sigilo absoluto, mas 
consultassem seus partidos o mais 
depressa possível, porque o gover-
no corre contra o tempo e precisaria 
protocolar o projeto ainda na quinta-
-feira (16), para que a tramitação em 
regime de urgência permita a vota-
ção até o recesso, sem convocação 
extraordinária entre o Natal e o Ano 
Novo.

 Minha opinião: Um absurdo. Os 

governantes “limitados” em todo o 
Brasil (e no mundo) são eleitos para 
administrar um governo sabendo 
que, se necessitar, é fácil. Basta au-
mentar os impostos que os déficits 
públicos são resolvidos. Isto é o mes-
mo que o ladrão pensa. “Basta eu 
roubar ou assaltar o meu vizinho ou 
a pessoa que julgo ter mais dinheiro 
que eu para comprar as coisas que eu 
preciso, não preciso trabalhar”.  

É isto que o governo do RS quer fa-
zer. Não basta o brasileiro simples (o 
gaúcho mais ainda) pagar quase me-
tade do que produz e consome para 
os governos federal, estadual e muni-
cipal. Ele tem que pagar mais. Pagar 
mais para pagar a conta das promes-
sas vazias dos governantes de dar as 
coisas de graça para os que votam 
neles, o que faz com que a fila dos 
interessados (viciados em promessas 

marotas) aumente a cada eleição. 
Diga não a qualquer aumento de 

impostos!! Governo sério deve tra-
balhar para diminuir pelo menos 10 
pontos percentuais da carga tributá-
ria. O resto é desculpa de preguiçoso 
que quer ganhar salários e mordo-
mias às custas do povo trabalhador 
e da iniciativa privada e aumenta 
imposto para encobrir sua incompe-
tência. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

ASSALTO DO GOVERNO AO CONTRIBUINTE?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

A cúpula do poder judiciário gaú-
cho julgou a favor de si própria o 
retorno do pagamento dos chama-
dos quinquênios à categoria.  Juízes 
e outros membros do poder além 
de retomar o benefício vão receber 
uma bolada referente ao aumento 

que deveria ser dado retroativamen-
te, desde 2004, quando o benefício 
foi retirado. 

Tenho 65 anos e em 2004 tinha 
46.  Portanto, assisti o debate à épo-
ca para que fossem retirados bene-
fícios dos membros da cúpula do 

poder judiciário. A própria categoria 
sugeriu isto para, em troca, receber 
aumento salarial forte em seus con-
tracheques. Programas polêmicos 
debateram o assunto e a sociedade 
(Assembleia Legislativa) acabou con-
cordando com o aumento salarial à 

época, feito em troca da RETIRADA 
dos benefícios. Chamavam de pen-
duricalhos eles... 

Pois bem. Era o golpe do Vigário. 
Venderam a ideia de um bilhete pre-
miado para o contribuinte (deputa-
dos) que agora  veem  seu prêmio 

correr pelas mãos:  o  bilhete não es-
tava sequer premiado,  nem existia... 
Golpe que tem muita gente que ain-
da cai... Mas quem paga esta esper-
teza corporativista é você ai do sofá. 

E o governador aumenta o impos-
to para pagar isto?

JUDICIÁRIO E O GOLPE DO VIGÁRIO
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Projeto ‘Primeiros Socorros’ engajado na luta contra 
o abuso sexual infantil e exploração sexual de jovens

TORRES - Nos meses de setem-
bro, outubro e novembro, a Se-
cretaria Municipal de Educação, 
através do Projeto Primeiros So-
corros – Salvando Vidas e Resga-
tando Almas, realizou nas escolas 
municipais, ações contra o abuso 
sexual infantil com o objetivo de 
orientar os estudantes e dar mais 
visibilidade ao tema. A assistente 
social Márcia Alexandre Lima e o 
psicólogo Marcelo Frote, da Secre-
taria de Educação assessoraram os 
socorristas para se sentirem segu-
ros ao abordar o tema com os edu-

candos.
“A prática de violência sexual 

contra crianças e adolescentes en-
globa uma série de fatores sociais 
como relações de gênero, classe 
social, condições econômicas e até 
mesmo raça ou etnia, sendo dividi-
da em abuso e exploração sexual. 
O abuso sexual é geralmente prati-
cado por uma pessoa com quem a 
criança ou adolescente possui uma 
relação de confiança, e que partici-
pa do seu convívio. Já a exploração 
sexual é a utilização de crianças 
e adolescentes para fins sexuais 

mediada por lucro, 
objetos de valor ou 
outros elementos de 
troca”, destaca a Pre-
feitura de Torres.

Conforme a coor-
denadora do Projeto, 
professora Andréa 
Mello e a professo-
ra Helenita Cagliari, 
todas as escolas da 
Rede Municipal fo-
ram atendidas de 
pré-escolar ao 9 ano, 
perfazendo um total de 2.600 alu-

nos atendidos. “Este foi o primeiro 
ano que o Projeto Primeiros Socor-

ros abraçou a campanha que terá 
continuidade em 2024”. 

Representantes de Torres visitam 2ª Feira Brasileira do Grafeno, em Caxias do Sul
Na manhã dessa última se-

gunda-feira, 13 de novembro, 
o secretário de Trabalho, In-
dústria e Comércio, Júlio Agá-
pio, esteve em Caxias do Sul 
representando o prefeito Carlos 
Souza na abertura da 2ª Feira 
Brasileira do Grafeno, na sede 
da Universidade de Caxias do 

Sul. A programação conta com 
60 expositores e cerca de 20 
palestrantes renomados, nacio-
nalmente e internacionalmen-
te, para a abordagem do tema 
e possibilidades de aplicações 
na indústria e em diversos seg-
mentos.

O grafeno é um material pro-

duzido a partir do grafite, com 
múltiplas funcionalidades, es-
pecialmente na área da tecnolo-
gia. Com características de con-
dutividade, impermeabilidade e 
resistência, esta tecnologia pro-
mete ser o futuro para aplicação 
em diversas áreas, como medi-
cina, tecnologia, construção 

civil e outras. 
Para Agápio, es-
tar presente em 
eventos desta 
natureza, apro-
xima Torres com 
as tendências 
t e c n o l ó g i c a s 
do momento e 
nos proporciona 
possibil idades 

de parcerias futuras, como, tal-
vez, uma “incubadora tecnoló-
gica” ou uma “fábrica de start 

ups”, já que estamos numa re-
gião privilegiada do Estado e em 
franco desenvolvimento.

A cada hora, três crianças são abusadas no Brasil
As coordenadoras do projeto 

ressaltam que é preciso discutir, 
provocar conversas sobre a vio-
lência sexual contra crianças e 
adolescentes. Informam que no 

Brasil, a cada hora, três crianças 
são abusadas no Brasil. Cerca de 
51% têm entre 1 e 5 anos de ida-
de. Há indícios de que somente 
7,5% dos dados cheguem a ser 

denunciados às autoridades, ou 
seja, estes números na verdade 
são muito maiores.

 Reforçam que o Disque Direi-
tos Humanos – Disque 100 é um 

serviço de utilidade pública do 
Ministério dos Direitos Humanos 
e da Cidadania, conforme previsto 
no Decreto nº 10.174, de 13 de de-
zembro de 2019, destinado a rece-

ber demandas relativas a violações 
de Direitos Humanos, especial-
mente as que atingem populações 
em situação de vulnerabilidade so-
cial. (FONTE – Prefeitura de Torres)

Prefeito assina decreto que regulamenta 
a transferência de táxis em Torres

O prefeito de Torres, Car-
los Souza, assinou no dia 9 de 
novembro o decreto 273, que 
regulamenta a transferência 
de táxis em Torres. A iniciativa 
atende uma antiga reivindi-
cação dos profissionais. O de-
creto foi assinado no Gabinete 
do Prefeito, com a presença 
do presidente da Associação 
dos Taxistas de Torres, Roberto 
Evaldt Magnus e demais mem-
bros da diretoria. e da Procu-
radora-Geral do Município, 
Pâmela Souza,

O decreto dispõe sobre as 
condições para a transferência 
das autorizações dos “Servi-
ços de Transporte Individual 
de Passageiros em veículos de 
aluguel com taxímetro no mu-
nicípio de Torres”, e dá outras 
providências. Para esta deci-

são, foi considerada a neces-
sidade de instituir regramento 
para normatizar o transporte 
de táxis em Torres, instituído 
pela Lei 5.125, de 06 de agosto 
de 2020.

Conforme o presidente da 
Associação dos Taxistas, o de-
creto é muito positivo. “Muitos 
táxis de falecidos não puderam 
ser transferidos, agora a situa-
ção será regularizada. A última 
transferência ocorreu há mais 

de dez anos”. Ele informa que 
Torres conta, atualmente, com 
44 táxis.

As condições para a trans-
ferência da autorização de ex-
ploração dos “Serviços de Táxi”, 
em veículos de aluguel com 
taxímetro do Município de Tor-
res, de que tratam os artigos. 
14 e 15 da Lei nº 5.125 serão 
reguladas nos termos do De-
creto 273 (disponível na integra 
no site da Prefeitura de Torres)
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Equipe da ATHB fica em 3° lugar na 2ª Fase do Gaúcho de 
Handebol Infantil Masculino

No último final de semana, 
aconteceu em Torres a 2ª Fase do 
Campeonato Gaúcho de Hande-
bol da Categoria Infantil Masculi-
no. A competição, proporcionou 
reviravoltas impressionantes e 
partidas disputadas arduamente, 
contando com a participação da 
equipe torrense ATHB (Associa-
ção Torrense de Handebol).

"Infelizmente, apesar do de-
sempenho excepcional, não con-
seguimos assegurar nossa vaga 
para a tão almejada Final. No jogo 
decisivo, enfrentamos a equipe 

de Capão da Canoa (CHCC) em 
uma disputa de tirar o fôlego, en-
cerrando com um placar apertado 
de 20 a 19 a favor deles. A batalha 
foi intensa, e cada ponto disputa-
do foi crucial para o desfecho do 
confronto. Encerramos a compe-
tição na honrosa 3ª posição, refle-
tindo o comprometimento, dedi-
cação e habilidade da equipe ao 
longo de todo o torneio”, destaca 
a comunicação da ATHB. “Agra-
decemos calorosamente a toda 
a torcida presente, cujo apoio in-
cansável foi essencial para impul-

sionar nossos atletas a darem o 
melhor de si em cada momento", 
disse Tiago Paranho treinador da 
equipe.

A equipe infantil masculino da 
ATHB integra o projeto SOMOS 
TODOS HANDTORRES 2023 - CA-
TEGORIAS DE BASE. Ele é finan-
ciado pelo Governo do Estado do 
Rio Grande Do Sul - Secretaria do 
Esporte e Lazer - PRÓ - ESPORTE 
RS LIE, Lei número 13.924/2012, 
através do ICMS que o contribuin-
te paga. O projeto tem o patrocí-
nio de Alpha Química

Grupo de Trabalho vai elaborar roteiro rural da Georrota Cânions do Sul para Torres
No dia 23 de novembro, quinta-

-feira, será realizado em Torres a ela-
boração do roteiro rural da Georrota 
Cânions do Sul. A atividade vai ocor-
rer das 13h30min às 17h, na sede do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Torres, com a participação de to-
das as empresas e demais interessa-
dos em integrar este Grupo de Traba-
lho. O grupo de trabalho tem como 
objetivo fortalecer a cooperação e a 
promoção turística do território, será 
um Workshop de Turismo Rural.

O Geoparque Mundial da Unesco 
Caminho dos Cânions do Sul possui 
oficialmente uma Georrota. O lança-

mento oficial foi realizado recente-
mente na 35ª edição do Festival do 
Turismo de Gramado – Festuris, gran-
de evento de negócios turísticos que 
ocorreu em Gramado entre os dias 
9 e 12 de novembro. O ato aconte-
ceu no estande do Rio Grande do Sul 
numa parceria com o Sebrae. Os es-
paços acolheram agências, operado-
ras, turistas, ansiosos por conhecer 
mais sobre o território através da ati-
vidade. A Georrota oferece diferen-
tes experiências com os municípios 
de Jacinto Machado, Morro Grande, 
Praia Grande, Timbé do Sul (SC) e 
Cambará, Mampituba e Torres (RS).

Torres presente no Festuris
Torres esteve presente na Festuris, 

divulgando o município em várias ini-
ciativas como através do Geoparque 
Mundial, do Festival Internacional do 
Balonismo, que vai ocorrer entre os 
dias 1º e 5 de maio de 2024, de vários 
roteiros do programa Raízes de Tor-
res Turismo Rural, do Viva Torres, que 
é a marca turística da cidade, entre 
outros. Na oportunidade, servidores 
da Secretaria Municipal de Turismo 
realizaram contatos em diferentes 
segmentos da área para impulsionar 
o turismo, promovendo o aprimora-
mento da própria cidade.Torres e o Geoparque participaram da Festuris, em Gramado
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QUE REPÚBLICA TEMOS TIDO?
Passou o feriado da Proclamação da República e eu fiquei observando na 

imprensa, na sociedade, nas instituições públicas quais as reações diante do 
feito. Praticamente nada, a não ser uma tradicional manifestação militar aqui 
em Porto Alegre defronte o Quartel General, com toques de corneta e cantoria 
da soldadesca dando VIVAS ao Brasil. Nem mesmo a Feira do Livro, ponto 
de encontro da intelectualidade na capital e que teve no dia 15 seu último 
dia, teve o cuidado de propiciar um debate público ou lançamento de livro 
concernente à data. Hoje cedo, porém, recebo um artigo com o título acima, 
de autoria de Lincoln Penna. Apresso-me a lê-lo. Decepção. Mais uma catili-
nária sobre as desventuras do regime republicano no Brasil, repetindo, mais 
ou menos aquele observador da Proclamação no 15 de novembro de 1889, 
Aristides Lobo: “O povo assistiu àquilo bestializado, atônito, surpreso, sem 
conhecer o que significava. Muitos acreditaram seriamente estar vendo uma 
parada”. Com tal estado de espírito não é de estranhar que os brasileiros não 
só desmereçam a importância da Proclamação da República para a germina-
ção democrática e progressista dos princípios que a norteiam, como acabem 
enaltecendo, na idealização do Imperador D. Pedro II, a monarquia por ele 
sustentada e que significou o sufocamento do liberalismo jacobino que proli-
ferara nos movimentos pela independência anteriores e posteriores  a 1822 -  
Revolução Farroupilha -, entre eles, como emperrara a economia do país nos 
limites do modelo primário-exportador-externo. Alguns acadêmicos vão mais 
longe e chegam a afirmar que houve mais democracia no Império do que no 
período republicano. Um absurdo.  Falam e repetem ad nauseam os detratores 
da República no Brasil que ela foi um mero ajuste institucional que permi-
tiu aos grandes oligarcas regionais, inclusive gaúchos (!), comandados pelo 
Café com Leite, assumirem o controle de seus interesses. Desconhecem o 

“castilhismo”.  O resultado é um veredito quase disseminado de que tudo não 
passou de uma manipulação senhorial para manter o Brasil do jeito que sem-
pre foi (e será...!). Consequência: O veredito de que o Brasil é um fracasso, 
não deu certo.  Duas exceções a esta análise: A extensa obra do historiador, 
general  Nelson Werneck Sodré, com ênfase no papel renovador dos militares, 
cujo auge foi o Florianismo, sintetizada numa coleção denominada a História 
Nova do Brasil cassada pelo regime militar no golpe de 1964 e o livro do jor-
nalista Jorge Caldeira, hoje ocupante de uma cadeira na Academia Brasileira 
de Letras: “A História da Riqueza no Brasil”. Mas quem os leu neste país de 
tantos intérpretes e poucos leitores...? Mais recentemente “Paulistas e Gaú-
chos na construção do Brasil Moderno” (Ed. Mottironi, Torres, de autoria de 
L.R. Peccoits Targa). 

O mesmo não acontece na Europa, sobretudo na França, e até mesmo nos 
Estados Unidos, onde viceja uma consciência propriamente republicana. 
Aqui, volta e meia um manifesto, uma fala solta do Presidente Lula, um arti-
go do ex-governador Tarso Genro, lembram os princípios republicanos, mas a 
grande maioria das gentes pouco sabe a respeito. 

A transição das Monarquias Absolutistas para as Repúblicas foi uma Re-
volução que sepultou dez mil anos de culto ao direito divino dos reis como 
fundamento do Poder de Estado, aos quais os súditos acumulavam apenas de-
veres, em benefício da ideia imortalizada por Lincoln de que o Poder emana 
do povo, pelo povo e para o povo, aperfeiçoada por Jean J. Rousseau e pelos 
sucessivos gerações de direitos que consagrariam no século XX a Doutri-
na dos Direitos Humanos. Essa máxima se complementa com as exigências 
de construção de uma arquitetura do Estado, concebida por Montesquieu, de 
separação dos poderes entre Governo x Sociedade Civil, Executivo x Legis-
lativo x Judiciário e Estado Central x Poderes Locais. Foram tão fortes estas 
aquisições civilizatórias que mesmo sob o impacto das revoluções populares 
do século XX, países delas emergentes não abdicaram da denominação Re-
pública: URSS e China. Se tudo isso ainda não foi absorvido pela sociedade 
brasileira que não percebe os avanços que tivemos no século XX sob regime 
republicano  e continua banalizando-o, é uma pena. Eu me orgulho de dizer: 
Antes de tudo, sou republicano. VIVA A REPÚBLICA FEDERATIVA DO 
BRASIL!

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

PLANO DIRETOR DE TORRES: 
APÓS 27 ANOS DE DEMORA, UMA ESTRANHA 
E SUSPEITA PRESSA PARA APROVAÇÃO
A cidade está nas mãos de políticos que, depois de tomarem o poder, fazem o que 

bem entendem com as leis que lhes caem nas mãos. A silenciosa articulação do ve-
reador Rafael Silveira (PSDB) para inclusão na ordem do dia e aprovar em segredo 
o Projeto do Plano Diretor de Torres, em tramitação na Câmara Municipal, mostra os   
primeiros movimentos eleitorais dos candidatos a prefeito da Torres.

A Coluna Voz dos Bairros apurou existir várias emendas para aumentar a zona 
urbana de Torres e o adensamento da cidade, isto é, a concentração de prédios em 
determinadas regiões. Essas emendas beneficiavam diretamente o setor imobiliário, 
por permitir o loteamento de áreas rurais.

A Coluna também apurou haver um grupo fazendo lobby. Assim,  a manobra se 
tornou pública,  atropelando a Comissão Especial e o Regimento Interno, inviabili-
zando o pedido de inclusão na ordem do dia pelo vereador Rafael Silveira (PSDB). 
A sessão terminou com o pedido de vista do projeto, apresentado pelo vereador Igor 
Beretta (MDB), e com a pergunta: quem são os membros do grupo?

Ninguém respondeu diretamente à pergunta, mas fica o alerta aos vereadores para 
que se atenham a ler antes de colocar suas assinaturas nas emendas. Ainda bem que 
havia um vereador atento e contou com a experiencia do presidente da casa vereador 
Rogério Evaldt, que concedeu o adiamento do Projeto, para que se enquadre no pro-
cedimento correto da lei, que diz, ART 3º. O Plano Diretor do Município de Torres 
somente será modificado pelo voto da maioria absoluta dos vereadores, discutido e 
votado em duas sessões consecutivas e expressamente convocadas para tal fim, ob-
servados os demais termos da votação das leis ordinárias. (Redação dada pela Lei nº 
3135/1997). Ou seja, se tivesse sido aprovado através desta manobra, o Projeto seria 
anulado.

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS Estas movimentações dos candidatos a prefeito para demarcar os territórios onde 
vão atuar nesta campanha atropelam e colocam em risco a viabilidade do projeto de 
lei de autoria do Poder Executivo, que dispõe sobre o Plano Diretor do município e 
foi discutido em audiências públicas além das comunidades organizadas terem sido  
ouvidas pela Comissão Especial do Plano Diretor da Câmara Municipal.

De acordo com o apurado pela Coluna, não havia necessidade da tramitação em 
regime especial, pois há anos se aguarda pelo novo Plano, “Não se justifica essa 
urgência, pois o prazo para apresentação do projeto foi prorrogado várias vezes. 
O Estatuto das Cidades determina o respeito às audiências públicas para discussão 
desta matéria, e se for votado hoje, corre-se o risco de nulidade da lei. Temos a reco-
mendação de que os vereadores façam suas emendas, protocolem e aí sim votemos 
na semana que vem, com as emendas publicadas”, alertou o vereador Igor Beretta. 

As janelas de oportunidade que se abrem por ocasião da revisão de um Plano 
Diretor têm um potencial significativo de alterar o rumo do ordenamento da cidade. 
Na contramão, a revisão do Plano Diretor de Torres (1995-2023) reforçou e eviden-
ciou as contradições entre o discurso e propostas, legitimando laços e privilégios 
com o setor imobiliário, que se sentou à mesa com executivo e quer ditar com os 
vereadores que tem as rédeas do plano. Assim, o artigo tem como objetivo a análise 
dos princípios norteadores e do discurso decorrente, na revisão do Plano Diretor 
(1995-2023). Foram abordadas as estratégias adotadas no ordenamento territorial, 
principalmente relativas à expansão do perímetro urbano, com o intuito de identi-
ficar as contradições entre os princípios, os discursos e as propostas para a cidade. 
Concluiu-se que o abismo entre prática e discurso se revelou no rompimento e ne-
gação dos princípios norteadores do Plano, assim como das estratégias dispostas 
no eixo de Ordenamento Territorial, ilustrando de maneira atualizada a Teoria da 
Máquina do Crescimento que controla, exclui, altera e conduz todo o processo de 
expansão urbana. Revelou-se também as constantes violações com exigências le-
gais estabelecidas pelo Estatuto da Cidade e Conselho das Cidades: controlaram e 
excluíram conselhos, instituições e população do debate. O que resta à população, 
agora, é acordar. 

A pauta já vai a plenário sexta-feira 18/11/2023, as 15 horas.  Os vereadores, 
de repente, mostram pressa. E um Plano Diretor para uma cidade é algo difícil de 
digerir antes e depois de aprovado: antes, por ser algo técnico demais para o enten-
dimento da população; e, depois, por ser muito impactante para a vida da mesma 
população. O tempo é curto, mas é preciso reagir para mudar o cenário, ficamos 
atentos.



A FOLHA 15Sexta-Feira, 17 de Novembro de 2023

A história de Raquel Rodrigues 
é inspiradora. Inicialmente, ela 
começou a treinar como uma for-
ma de enfrentar a depressão e em 
busca da perda de peso. Sua dedi-
cação incansável a levou a integrar 
a equipe de competição da ONG 
Construindo Gigantes. Este ano, 
Raquel competiu na categoria até 
75kg, diminuindo gradualmente 
seu peso ao longo do ano. Ela foi 
coroada como campeã gaúcha na 
categoria 66kg e convocada pela 

seleção gaúcha para o Campeona-
to Brasileiro na categoria 60kg.

Apesar dos desafios, como sua 
estreia enfrentando a atleta da 
seleção brasileira Rebeca Lima, 
Raquel demonstrou resiliência e 
força ao vencer em Santa Catarina 
a veterana Chaiane Pimenta por 
decisão dividida. Sua persistência 
e treinamento árduo levaram Ra-
quel a ser escolhida para disputar 
o tão cobiçado Cinturão na catego-
ria 57kg, culminando na conquista 

impressionante que agora orgulho-
samente traz para Torres.

Raquel Rodrigues é mais do que 
uma campeã; ela personifica a su-
peração e a dedicação, provando 
que com determinação e paixão, 
é possível alcançar grandes feitos. 
Sua história inspiradora certamen-
te continuará a motivar não ape-
nas os amantes do esporte, mas a 
comunidade como um todo. (Tex-
to: Dionatan Pacheco/ONG Cons-
truindo Gigantes)

GERAL

Em reunião, Partidos de Oposição em Torres 
“Reforçam Compromisso com a Unidade” para Eleições 2024

No feriado de 15 de novembro, 
a Associação Atlética Banco do 
Brasil (AABB) no Bairro Centenário, 
em Torres, foi palco de um encon-
tro entre os principais partidos de 
oposição do município na atualida-
de. PDT, PSB, MDB, PT e Republica-
nos se reuniram com o propósito 
não apenas de confraternizar, mas 
principalmente de reforçar o com-
promisso com a unidade visando o 
pleito municipal de 2024.

A reunião contou com a presen-
ça expressiva de líderes e repre-
sentantes dos partidos envolvidos. 
A nota para imprensa destacou a 

participação do Presidente Paulo 
Sergio Mariano e do empresário 
André Pozzi pelo PDT; do Presi-
dente Sergio Pacheco pelo PSB; do 
Presidente Dani dos Santos Perei-
ra, dos Vereadores Dilson Boaven-
tura e Igor Beretta, do empresário 
Delci Dimer e do ex-Prefeito João 
Alberto Machado pelo MDB; do 
Presidente Ivan Broca e do Vere-
ador Moisés Trisch pelo PT; e do 
Presidente Anderson Pavão e do 
Bombeiro França pelo Republica-
nos - além de outros membros das 
executivas, pré-candidatos e líde-
res desses partidos.

No feriado de 15 de novembro, a Associação Atlética Banco do Brasil (AABB) no Bairro Centenário, em Torres, foi palco de um encontro 
entre os principais partidos de oposição do município na atualidade.

Busca de unidade por um projeto político comum
A abertura das falas foi conduzi-

da pelo Presidente do PDT Torres, 
Paulo Sergio Mariano, que convo-
cou os partidos de oposição à uni-
dade e à coerência nos próximos 
passos, enfatizando a importância 
de manter o foco nas eleições em 
Torres. Em seguida, o Presidente 
Sergio Pacheco, representando o 
PSB municipal, destacou a criação 
de uma atmosfera de conciliação 
e harmonização entre os partidos 
presentes. Ele ressaltou a neces-
sidade de superar vaidades indivi-
duais em prol do objetivo comum: 
vencer as eleições em 2024 e im-
plementar políticas públicas bené-
ficas para toda a população.

Pelo PT, o Presidente municipal 
Ivan Brocca expressou a importân-
cia do momento político em Torres, 
salientando a necessidade de não 
confundir coligação com uma sim-
ples partilha de cargos, mas sim 
buscar um entendimento harmôni-
co e um projeto de cidade que pro-
mova o bem comum para todos os 
cidadãos do município.

O ex-Prefeito João Alberto Ma-
chado, representando o MDB local, 
destacou a relevância da reunião, 
reunindo líderes partidários que, 
em tempos passados, estiveram 
em campos opostos e agora bus-
cam a unidade para apresentar um 
novo projeto de cidade. Ele enfati-

zou a amizade e a experiência com-
partilhada entre eles, ressaltando 
a importância de manter o foco e 
deixar de lado vaidades pessoais e 
partidárias.

Ainda nas manifestações parti-
dárias, Anderson Pavão, presiden-
te do Republicanos Torres, ressal-
tou que os munícipes clamam por 
mudanças na gestão da saúde e 
educação, colocando o cidadão 
no centro da gestão. Ele reforçou 
a necessidade de estabelecer uma 
administração comprometida com 
o bem-estar da comunidade.

O Vereador Moisés Trisch ex-
pressou a convicção de que, ao 
caminharem juntos, os líderes po-

líticos têm a possibilidade real de 
devolver a gestão pública ao povo 
de Torres. Ele enfatizou a importân-
cia de realizar entregas de políticas 
públicas decentes, proporcionan-
do dignidade tanto aos servidores 
quanto aos cidadãos. Para Moisés, 
trata-se de construir um caminho 
novo que priorize o bem-estar da 
comunidade, especialmente nas 
áreas cruciais da saúde e educação.

Por sua vez, o Bombeiro França 
complementou essa visão, desta-
cando o tripé essencial para alcan-
çar esse objetivo: união, diálogo 
e esperança. Em sua fala, França 
ressaltou a importância de enga-
jar os cidadãos, tanto dos bairros 

quanto do interior e do centro, em 
uma visão comum. Encerrando as 
intervenções, o Vereador Dilson 
Boaventura ressaltou que a união e 
a amizade entre os líderes políticos 
são diferenciais fundamentais na 
aliança que está em construção. 

“O encontro histórico demons-
tra o esforço conjunto dos partidos 
de oposição em Torres para superar 
divergências e construir uma frente 
unida para as eleições municipais 
de 2024. O compromisso com a 
unidade e a busca por um projeto 
político comum se tornam os pila-
res fundamentais para alcançar os 
anseios da população torrense” fi-
naliza a nota para a imprensa.

Atleta torrense, Raquel Rodrigues conquista o Cinturão de 
Ouro Vinicius Guariglia em combate épico

No último sábado, dia 11 
de novembro, a talentosa 
atleta torrense, Raquel Ro-
drigues, adicionou mais um 
capítulo emocionante à sua 
trajetória ao conquistar o 
prestigiado Cinturão de Ouro 
Vinicius Guariglia. O evento, 
que reuniu os campeões 
gaúchos dos anos passado e 

atual, proporcionou um es-
petáculo de tirar o fôlego.

O embate foi épico, colo-
cando Raquel frente a frente 
com a experiente atleta de 
Teotônia, Faby Weber. A luta 
culminou em uma vitória im-
pressionante de Raquel por 
RSC (nocaute técnico) no se-
gundo round. Desde o início, 

Faby Weber, com sua enver-
gadura imponente, tentou 
manter a distância na luta. 
No entanto, a determinação 
e habilidade de Raquel pre-
valeceram, permitindo que 
ela se encaixasse na luta e 
conectasse golpes podero-
sos.

No segundo round, a per-

sistência e os golpes fulmi-
nantes de Raquel desgas-
taram sua adversária, que 
não resistiu à intensidade 
dos ataques. O momento 
decisivo solidificou a vitória 
e consagrou Raquel como a 
nova detentora do Cinturão 
de Ouro Vinicius Guariglia 
na categoria 57kg.

Sobre Raquel Rodrigues
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vi-
ce-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos 
vereadores João Alexandre Negrini de Oliveira (PSDB) e 
Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB), a Câmara Municipal 
de Vereadores realizou sua 36a Sessão Plenária Ordinária, 
do 3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no 
dia 13 de novembro de 2023. Presentes ainda, Vera. Car-
la Rodrigues Daitx (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas 
(PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. 
Fábio da Rosa (PP), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch 
(PT), Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil) e Ver. 
Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 538, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
263/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 539, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
255/2023, aos vereadores Cláudio da Silva de Freitas e Sil-
vano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 540, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
248/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 541, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
261/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 542, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
269/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 543, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
264/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 544, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
271/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 545, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
240/2023, do Vereador Rafael Silveira.
Ofício nº 546, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
210/2023, do Vereador Igor Beretta.
Ofício nº 547, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
266/2023, do Vereador Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício nº 548, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
267/2023, do Vereador Igor Beretta.
Ofício nº 549, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
274/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 550, de 30 de outubro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
268/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 554, de 7 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
243/2023, do Vereador Moisés Trish.
Ofício nº 555, de 7 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
279/2023, do Vereador Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 556, de 8 de novembro de 2023, do Poder Execu-
tivo, que encaminha resposta ao pedido de informação nº 
236/2023, do Vereador Moisés Trisch.
Ofício nº 553, de 7 de novembro de 2023, do Poder Exe-
cutivo, que encaminha mensagem retificativa ao Projeto de 
Lei nº 43/2023 que autoriza o Poder Executivo a desafetar o 

bem público de uso comum e a permutar área.
Ofício nº 41, de 10 de novembro de 2023,da Secretário Mu-
nicipal da Cultura e do Esporte, convidando para a parti-
da final do Campeonato Municipal de Futebol de Campo 
de Torres 2ª Divisão, no dia 12 de novembro de 2023, que 
acontecerá no Estádio Maracanã.
Ofício de Gabinete nº 01/2023, do Ver. João Alexandre Ne-
grini de Oliveira, solicitando ao Presidente da Câmara o pre-
enchimento da vaga de relator na Comissão de Orçamento, 
Finanças e Controle, conforme art. 70, inciso VII, do Regi-
mento Interno.
Ofício nº 11, de 13 de novembro de 2023, do Partido da So-
cial Democracia Brasileira - PSDB, comunicando a filiação 
do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira a partir de 13 de 
novembro de 2023.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Modificativa nº 114/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao artigo 31, inciso V, §1º do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Mu-
nicípio de Torres.
Emenda aditiva nº 115/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres
Emenda Aditiva nº 116/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 117/2023, do Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino, ao Quadro 1, anexo III, ZONA C 02, 1º Distrito, do 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 118/2023, do Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino, ao Quadro 1, anexo III, ZONA 03, 1º Distrito, do 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 119/2023, do Ver. Jacó Miguel Ze-
ferino, ao Quadro 1, anexo III, ZONA 07, 1º Distrito, do 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda aditiva nº 120/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Qua-
dro 1, Anexo III, Zona 06 - 1º Distrito (Prainha), do Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvi-
mento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa e Aditiva nº 121/2023, do Ver. Moi-
sés Trisch, ao Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 122/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 123/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 124/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 125/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-

jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 126/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 127/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 128/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 129/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao Quadro 1, Anexo III, Zona 09 - 1º Distrito (Praia Grande) 
do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe so-
bre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 130/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe so-
bre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 131/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva e Modificativa nº 132/2023, do Ver. Moi-
sés Trisch, ao Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 133/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao Quadro 1, Anexo III, Zona 08 - 1º Distrito (Praia Gran-
de Orla) do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda aditiva nº 134/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Qua-
dro 1, Anexo III, Zona 04 - 1º Distrito (Praia da Cal), do 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre 
o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda aditiva nº 135/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Qua-
dro 1, Anexo III, Zona 08 - 1º Distrito (Praia Grande Orla), 
do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe so-
bre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 136/2023, do Ver. Moisés Trisch, à reda-
ção do art. 48 do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as 
diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de Tor-
res.
Emenda aditiva e modificativa nº 137/2023, do Ver. Moi-
sés Trisch, ao art. 94 do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e es-
tabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda aditiva e modificativa nº 138/2023, do Ver. Moisés 
Trisch, ao art. 98 Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as 
diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de Tor-
res.
Emenda modificativa nº 139/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao art. 99 do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda modificativa nº 140/2023, do Ver. Moisés Trisch, 
ao art. 100 do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as dire-
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trizes de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 62/2023, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 63/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carva-
lho Borja, que denomina e Delimita Perímetro de Bairro, 
Nesta Cidade.
Projeto de Lei nº 64/2023, do Poder Executivo, que au-
toriza o Poder Executivo a contratar operação de crédito 
com a CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, com 
garantia FPM, e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 65/2023, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Resolução nº 06/2023, da Mesa Diretora, que 
institui o Código de Ética e Decoro Parlamentar da Câma-
ra Municipal de Torres, estabelece normas disciplinares e 
procedimentais e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 59/2023, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 60/2023, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
Vigente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 61/2023, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
Vigente Lei Orçamentária.

PROJETO - 3ª SESSÃO
Projeto de Resolução nº 05/2023, dos vereadores Carla 
Rodrigues Daitx, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson Mau-
ro Jardim Boaventura, Fábio da Rosa, Gibraltar Pedro Ci-
priano Vidal, Igor Beretta, Jacó Miguel Zeferino, João Ale-
xandre Negrini de Oliveira, Moisés Trisch, Rafael Silveira, 
Silvano Gesiel Carvalho Borja e Vilmar dos Santos Rocha, 
que acrescenta parágrafo 7º ao art. 117 do Regimento In-
terno da Câmara Municipal de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 298/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações aos diretores da 
academia Kirra Fitness, pela passagem dos 11 anos de sua 
fundação, no corrente mês.
Nº 299/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer a retirada 
das emendas de pauta nº 78/2023, 83/2023 e 106/2023 do 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe so-
bre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município.
Nº 300/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer a inclu-
são na ordem do dia do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e es-
tabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Mu-
nicípio de Torres.
Nº 301/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações  ao Promotor Pú-
blico Márcio Roberto Silva de Carvalho, por sua dedicação 
e empenho na destinação de repasses que viabilizaram a 
contratação de empresa para revitalização de trecho da 
Avenida do Riacho.
Nº 302/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulação a agremiação Amigos 
do Adri F.C., pela conquista do Título de Campeão Muni-
cipal de Futebol de Torres, Edição 2023, segunda divisão.
Nº 303/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulação a agremiação E.C. 
Vila Nova., pela conquista do Título de Vice-Campeão 
Municipal de Futebol de Torres, Edição 2023, segunda di-
visão.
Nº 304/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer o espaço na tribuna popular desta Casa Legislativa 
para o senhor José Carlos de Matos, falar sobre o Turismo 

Rural Raízes de Torres.

INDICAÇÕES
Nº 290/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Poder Executivo adequar o posicionamento das lixeiras 
junto a orla do mar, rios, lagoas e córregos do município, 
evitando que os plásticos alcancem os cursos d'água.
Nº 291/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder 
Executivo a notificação da empresa responsável pela cole-
ta de resíduos sólidos domiciliares (lixo), por não realizar 
a coleta nos dias 18 e 19 de outubro 2023, nas praias do 
sul de Torres.
Nº 292/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica à Corsan 
Torres a realização de extensão de rede na Rua Felipe 
José Krás, na Vila São João, no trecho faltante entre a Rua 
Mampituba e Rua Manoel Ferreira Porto.
Nº 293/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder 
Executivo sobre a necessidade de instalação de luminá-
rias no final da Rua Antônio Jesuíno Godinho, rua Dilma 
Carvalho Godinho e rua Apolinário dos Santos, bairro São 
Jorge.
Nº 294/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder 
Executivo à instalação de uma luminária no final da rua 
Belmiro, ao final no lado leste, bairro São Jorge.
Nº 295/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder 
Executivo a criação de lista com pacientes inativos das 
Unidades Básicas de Saúde.
Nº 296/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a CEEE 
- Equatorial que faça a substituição dos postes localizados 
na Praça João Neves da Fontoura.
Nº 297/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA 
- Corsan que faça o conserto do pavimento que afundou 
nas linhas onde se encontram os PVS - Tampas de esgoto 
cloacal na Praça João Neves da Fontoura.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 322/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo informações no que tange às ações que 
implementam com a finalidade de tornar a cidade inteli-
gente, no âmbito dos setores que podem ser impactados.
Nº 323/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo informações com referência às guaritas 
salva-vidas posicionadas na Praia Grande, sobre as previ-
sões dos eventos climáticos.
Nº 324/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações das ações realizadas com relação 
a Indicação nº 74/2022, que indicou ao Poder Executivo 
alteração na Lei nº 4.713, de 11 de setembro de 2014, que 
cria o Conselho Municipal do Esporte, o Fundo do Esporte 
e dá outras providências, promovendo a inclusão da Liga 
de Futebol Torrense no Conselho Municipal de Esportes, 
na modalidade futebol.
Nº 325/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação a Escola do Servidor.
Nº 326/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com relação às proibições de esta-
cionar veículos no entorno da Praça Getúlio Vargas.
Nº 327/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à realização do 6º Encontro 
de Motorhomes, realizado no Parque Odilo Webber Rodri-
gues (Parque de Balonismo), entre os dias 30/10 à 05/11.
Nº 328/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações relativas às obras realizadas em 
contrapartida ou em parceria público privado, nos anos de 
2017, 2018, 2019, 2020, 2021, 2022 e 2023.
Nº 329/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações relativas ao anúncio e à realização 
dos shows do Henrique e Juliano e Maiara e Maraísa, em 
pizzaria local, com a presença do Prefeito, Secretários, 
Servidores, impressa e etc.
Nº 330/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações relativas ao atendimento por veí-
culo de urgência/emergência - ambulância, para as Unida-
des Básicas de Saúde.

Nº 331/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com a relação da mobília, com o 
número do patrimônio dos bens móveis de cada Unidade 
Básica de Saúde.
Nº 332/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com a relação dos veículos e local 
que ficam/garagem, e condição física/estrutural de cada 
um.
Nº 333/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com a relação dos servidores/mo-
torista que desempenham suas funções junto das Unidades 
Básicas de Saúde.
Nº 334/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder 
Executivo informações com a relação de veículos da frota 
da Secretária de Saúde que pernoitam nas Unidades Bási-
cas de Saúde.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 611/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solici-
ta ao Poder Executivo o ensaibramento e patrolamento da 
rua Baltazar de Oliveira, bairro Campo Bonito.
Nº 612/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita 
ao Poder Executivo efetuar a limpeza das calhas e bueiros, 
corrigir alguns buracos e desníveis da rua Raul Carlos da 
Silva, no Igra Norte.
Nº 613/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a limpeza 
do valo localizado na Estrada do Mar nº 6440, em Praia 
Itapeva.
Nº 614/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à coloca-
ção de abrigo paradas de ônibus na Estrada dos Cunha, em 
frente ao número 515, Praia Itapeva.
Nº 615/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao patrola-
mento e ensaibramento da  Av. Independência, nesta cida-
de.
Nº 616/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto a implantação 
de lombo faixa na rua Dom Pedro II, com o entroncamento 
com Av. Cristóvão Colombo, bairro Predial, nesta cidade.
Nº 617/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao nº pro-
tocolo 011219093, referente ao reparo do poste de luz da 
rede pública, situado na rua Osmani Martins Veras, 103 
(Ed. Vista Nobre), nesta cidade.
Nº 618/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao patrolamento, ensaibra-
mento e limpeza da rua Armando Gonçalves dos Santos.
Nº 619/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências para efetuar a limpeza das 
calhas e bueiros da rua São Pedro, em toda a sua extensão.

………………..

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Projeto ‘Encontros com Torres’ focou no Rio Mampituba 
e sua relação socioambiental com a comunidade

Mais uma etapa do projeto ‘Encontro 
com Torres – Um Olhar Coletivo para Na-
tureza’, promovido pela Associação Onda 
Verde, ocorreu no dia 08 de dezembro. Os 
encontros aconteceram ao longo de 2023 

com a temática água, e iniciaram com a 
Lagoa do Violão, seguindo para o Riacho, 
chegando ao Rio Mampituba que foi a pauta 
deste último – realizado dia 07 de novem-
bro. A metodologia se dá em duas etapas, a 

primeira é explanação e troca 
de saberes, e a segunda em 
observação por meio da Ca-
minhada Comunitária. Nesses 
ciclos de discussões foram 
abordados a importância, 
aspectos históricos e ambien-
tais, e sobretudo a identidade 
para com a cidade.

O encontro iniciou com 
Alziro Ramos e Ênio Daitx, 
auxiliados por fotografias an-
tigas abordaram a situação 
desse manancial aquático 
que tem o nome Mampituba 
- que significa Rio de muitos 
meandros, segundo a língua 
indígenas, anterior a fixação 
de suas margens. Falou-se do 
tráfego entre o Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina, que se 
dava através de balsa. A pon-
te pênsil, a riqueza da pesca, 
especialmente o robalo, tam-

bém foram destacados.
A situação atual foi abordada pelo Prof. 

Christian da Luz, que ficou na questão da 
criação do Comitê Mampituba. Ele repre-
senta a Onda Verde exerce a função de 
secretário executivo do Comitê. Christian 
explanou sobre a elaboração, e a recente 
publicação no Diário Oficial do Estado do 
Plano de Bacia Hidrográfica, que são ins-
trumentos de planejamento previstos na 
Política Nacional de Recursos Hídricos (Lei 
Federal n° 9.433/1997) e têm como objetivo 
orientar a sociedade e os órgãos gestores 
no que diz respeito ao uso, recuperação, 
proteção e conservação das águas de nosso 
território. 

Enfatizando sobre as dificuldades que to-
dos comitês de bacias gaúchos estão enfren-
tando com relação aos recursos financeiros 
para a gestão desses, Christian falou que a le-
gislação já regulamentada, a chamada Lei das 
Águas, prevê cobrança pelo uso da água, mas 
que nunca foi implementada em nosso estado.

A segunda etapa sobre o Rio Mampituba 
será ao ar livre, com a retomada da descida 
de barco, em parceria com a PATRAM, em 
data a ser definida de acordo com as condi-
ções do tempo. (FONTE – Associação Onda 
Verde)

K
W

E
E

K

EEK

B
L

A
C

K
 W

E
E

K
B

L
A

C
K

 W
E

E
K

BLACK FRIDAY

BLACK WEEK

BLACK WEEK
BLACK WEEK

B
L

A
C

K
 W

E
E

K

BLACK W
EEK

BLACK WEEK
BLACK WEEK

BLACK WEEK
BLACK WEEK

BLACK WEEKBLACK W
EEK

PREPARE-SE  PARA A MAIOR

BLACKBLACKBLACK
20 a 25 de novembro
WEEKWEEK

C O M P R A R
A G O R A

PRODUTOS SELECIONADOS COM PREÇO DE CUSTO

CHEGUE CEDO. ESTOQUE LIMITADO!

+
& TINTAS+

+
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Promoção válida de 20 a 25 de novembro ou enquanto durarem os estoques. Descontos não cumulativos.

@redemac.bomagg.torres

SUSTENTABILIDADE

Integração entre aldeias na 2ª Liga Mbya Guarani RS de Futebol 7

No sábado passado (11 de no-
vembro), foi realizada a segunda 
rodada da 2ª Liga Mbya Guarani 
Rio Grande do Sul de Futebol 7. A 
terceira rodada ocorrerá dia 2 de 
dezembro em Viamão, na Aldeia 
Nhündy.

 Na parte da manhã, teve sol e 
na parte da tarde chuva intensa, e 
mesmo assim foi dado sequência 

aos jogos. Foram recuperados os 
dois jogos adiados da primeira ro-
dada, sendo estes os saldos: Estiva 
Guarani 8 X 3 Charqueadas e Rio 
Grande 3 X 2 Coxilha da Cruz. 

Apesar de jogos bem disputa-
dos, o respeito, espírito esportivo 
e integração entre todos prevale-
ceu, fazendo com que o principal 
objetivo da competição siga sendo 

cumprido. Os jogos realizados neste 
sábado (11), pela segunda rodada, 
tiveram estes resultados: Charquea-
das 2 X 3 Interlagos; Capivari FC 7 X 
1 Yuyty FC; Torres FC 3 X 4 Nhú Porâ; 
Coxilha da Cruz 1 X 4 SC Jata’ity; Es-
tiva Guarani 5 X 3 Horto Guarani FC; 
Tekoa Anhetengua 3 X 1 Novo Ho-
rizonte; Jataity FC 2 X 5 Tekoa Porã; 
Rio Grande 9 X 1 Guerreiros FC

A 2ª edição da Liga Mbya Guarani Rio Grande do Sul de Futebol 7 teve um aumento em número de times participantes, conta 
com 16 equipes de diferentes Aldeias Guarani do Rio Grande do Sul.

A 2ª edição da Liga Mbya Guarani 
Rio Grande do Sul de Futebol 7 teve 
um aumento em número de times 
participantes, conta com 16 equipes 
de diferentes Aldeias Guarani do Rio 
Grande do Sul. Os times foram divi-
didos em quatro grupos através de 

sorteio. A 2ª Liga Mbya Guarani Rio 
Grande do Sul de Futebol 7 acontece 
com um total de cinco rodadas que 
serão disputadas nos próximos meses 
em diferentes Aldeias Guaranis das 
equipes participantes da competição. 
Este evento garante que os povos in-

dígenas acessem esta prática esporti-
va.

Esta é uma atividade dos indígenas 
da Aldeia Nhu Porã, em Torres, junto 
com a Secretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos de Torres, através 
do Serviço de Convivência e Fortaleci-

mento de Vínculos (SCFV). Mais uma 
vez, o SCFV é parceiro desta iniciativa, 
que visa o fortalecimento e integra-

ção entre as diferentes aldeias Mbya 
Guarani do Rio Grande do Sul partici-
pantes do evento.
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Mais famílias da região preparadas para produzir alimentos orgânicos
Com Centro Ecológico 
__________________

Oito agricultores e duas agriculto-
ras receberam do Centro Ecológico 
na tarde de terça-feira, 14, o certi-
ficado de capacitação em Princípios 
Básicos em Agricultura Ecológica. 

Ministrado em etapas semanais 
desde o dia 25 de outubro, o curso 
introduziu conceitos como sucessão 
vegetal, indicadores biológicos, tro-
fobiose, manejo ecológico do solo, 
aspectos gerais e manejo de hor-
ta, caldas, biofertilizantes, bokashi, 
composto, sistemas agroflorestais 

(SAF e Sistemas Participativos de 
Garantia (SPG),entre outros.

Realizada pelo menos uma vez 
ao ano, a atividade visa qualificar 
famílias do Núcleo Litoral Solidário 
da Rede Ecovida e outras da região 
interessadas em utilizar com efici-
ência os recursos de suas proprie-
dades para produzir alimentos sem 
agrotóxicos. Gratuitas, as aulas teó-
ricas foram no Centro Regional de 
Formação Pastoral, em Dom Pedro 

de Alcântara e as práticas em pro-
priedades agroecológicas da região. 
Somente a alimentação, com almo-
ço ecológico e lanche são cobrados, 
dos participantes homens, em se-
parado.

Litoral Solidário é o nome de um 
dos 34 núcleos regionais da Rede 
Ecovida de Agroecologia distribuí-
dos nos três estados do Sul do Brasil. 
É formado por famílias agricultoras 
organizadas em grupos de produ-

ção, comercialização e fomento da 
agroecologia, agroindústrias ecoló-
gicas e ONGs de assessoria técnica.

Desde o início dos anos 2000, a 
Rede Ecovida conecta o trabalho 
de produção e comercialização de 
alimentos agroecológicos, realiza-
do sob os princípios do cuidado so-
cioambiental, equidade de gênero, 
colaboração e também recupera-
ção das culturas e conhecimentos 
locais.
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Temporal de domingo danificou prédios, iluminação 
pública e escolas em Arroio do Sal

Na madrugada deste domingo, 
dia 12 de novembro, vendavais e 
temporais registraram estragos 
físicos no RS. No Litoral Norte, a 
cidade de Arroio do Sal foi uma 
das que sofreram os maiores im-
pactos.

Conforme informou o prefeito 
de Arroio do Sal, Flavio Angst, o 
Bolão, foram danificadas guaritas 
de Salva-Vidas à beira mar, além 
de prédios públicos como a gara-
gem onde ficam os ônibus escola-
res, o Ginásio Municipal, o CTG da 

cidade. As Escolas Governador Le-
onel Brizola, Aracy Gomes Valim e 
EMEI Bem-Me-Quer, o Ginásio Jo-
vino Alves Pereira foram atingidas 
pelo temporal. A iluminação públi-
ca também foi bastante danificada 
(essa em boa parte já recuperada).  

REGIÃO

Foram vários estragos, e prioridade era na recuperação das escolas. Municipalidade de Arroio do Sal chegou a decretar Situação de Emergência Nível 1

A cidade de Morrinhos do Sul organiza preparativos 
para o 3° Natal Recanto dos Canyons

A prefeitura de Morrinhos do 
Sul, por meio da Secretaria de Tu-
rismo, está finalizando a progra-
mação do 3° Natal Recanto dos 
Canyons, que deverá ser lançada 
em breve.  Conforme informa a 
assessoria de comunicação da mu-
nicipalidade, “a cidade já começa a 
receber a decoração natalina para 
entrar no clima do evento, que 
deve reunir toda a comunidade em 
momentos de confraternização e 
celebração do nascimento de Jesus 
Cristo”. 

Turismo no projeto
A programação será nos dias 

20, 21 e 22 de dezembro. E o mu-
nicípio se prepara para receber 
não apenas moradores, mas visi-
tantes de localidades vizinhas que 
vêm conferir a cidade decorada e 

as atrações que 
ocorrem na Pra-
ça da Sagrada 
Família. “É um 
momento em 
que embeleza-
mos ainda mais 
o município, tra-
zendo autoes-
tima aos mora-
dores aliada ao 
espírito de união 
na comunida-
de. Também fortalece a economia 
local, que traz as pessoas para as 
ruas e para o comércio durante as 
atividades culturais”, diz o prefeito 
Marcos Venicios da Silveira. Segun-
do a secretária de Turismo, Cultura 
e Desporto, Jucelaine de Medei-
ros, “a programação está sendo 
elaborada para divertir, alegrar, 

mas também provocar reflexões e 
despertar o que cada pessoa tem 
de melhor”, salienta. O 3º Natal 
Recanto dos Canyons é realizado 
pela prefeitura de Morrinhos do 
Sul com financiamento do Pró-Cul-
tura, através do Fundo de Apoio à 
Cultura (FAC/RS), da Secretaria da 
Cultura do Estado do Rio Grande 
do Sul. 

Evento marca início dos festejos 
natalinos em Arroio do Sal

A magia do Natal está chegando 
- é tempo de celebrar, amar e agra-
decer por mais um ano que está se 
encerando e pedir coisas boas no 
novo ano que se inicia. Em meio a 
esta energia, a Prefeitura de Arroio 
do Sal (por meio da Secretaria de 
Turismo, Esporte, Juventude e da 
Cultura), realizará no dia 09 de de-
zembro na Praça da Emancipação 
José Becker, uma programação re-
cheada para o Natal 2023, tendo 
como um dos destaques a chegada 
do Papai Noel.

Programação:
17h00 – Saída da Caravana de
Natal
17h30 – Grupo de Canto Ana 
Maria Valim
18h15 – Coral Vozes Iluminadas
19h00 – Coro e Orquestra Munici-

pal de Arroio do Sal
19h45 – Chegada do Papai Noel
20h15 – Encenação do Nascimento 
de Jesus
21h00 – Show com Thomas 
Machado

Uma das escolas danificadas pelo temporal em Arroio do Sal

Situação de Emergência Nível 1 decretada
Em decorrência dos estragos do 

temporal, o Prefeito de Arroio do 
Sal decretou na tarde desta terça-
-feira, 14 de novembro, Situação 
de Emergência Nível 1, que signifi-

ca que os reparos serão custeados 
pelo próprio município.

"Durante a realização da tria-
gem feita pelas equipes da Pre-
feitura, Defesa Civil e Bombeiros 

SCAB se identificou a dimensão e a 
intensidade dos estragos causados 
pelo efeito climático, sendo assim, 
se optou pelo Decreto", ressalta a 
municipalidade.

Prioridade no 
atendimento às escolas

A prefeitura se preocupa mais com 
o conserto das escolas, já que estas 
precisam operar com as aulas diaria-
mente. Segundo o prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio Angst (Bolão) e 
o Secretário da Educação, Diego Dias, 

em parceria com as Direções das es-
colas atingidas, a municipalidade es-
teve desde domingo (12) empenhada 
na rápida resolução dos problemas 
e no reestabelecimento das aulas. 
A estimativa é que cerca de 800 alu-

nos tenham tido a sua rotina escolar 
alterada. Os reparos estavam sendo 
feitos, mas nem todas as escolas con-
seguiram retomar a normalidade das 
aulas até quinta-feira (16). (Com infor-
mações de Prefeitura de Arroio do Sal)Garagem onde ficam os ônibus escolares também foi danificada

Rematrículas para 
escolas de Três 

Cachoeiras abrem 
dia 20 de novembro

A Prefeitura Municipal de Três 
Cachoeiras, por meio da Secretaria 
de Educação e Cultura, realizará 
entre os dias 20 e 24 de novem-
bro, as rematrículas para a educa-
ção infantil e fundamental da rede 
municipal de ensino para o ano de 
2024.

As inscrições devem ser efetua-
das diretamente na escola, das 8h 
às 11h30 e das 13h30 às 17h.

Alceu Moreira recebe título de Cidadão 
Honorário de Três Cachoeiras

Um dos representantes do Litoral 
Norte gaúcho no Congresso Nacio-
nal, o deputado federal Alceu Mo-
reira (MDB-RS) foi condecorado Ci-
dadão Honorário de Três Cachoeiras 
nesta quinta-feira (16). Proposta pela 
vereadora Elis Visintainer (MDB), a 
homenagem destaca a atuação do 
parlamentar na defesa do município 
e de toda a região. “Esse é um re-
conhecimento a quem está sempre 

presente em nossa comunidade, 
proporcionando conquistas para Três 
Cachoeiras. É uma inspiração para to-
dos nós e um exemplo a ser seguido 
por quem deseja atuar na vida públi-
ca”, justifica a vereadora.

Em Brasília, Alceu já viabilizou 
mais de R$ 2,9 milhões em investi-
mentos para a cidade, nas áreas de 
agricultura, saúde, assistência social, 
infraestrutura e saneamento. “Ouvir 

as pessoas e entender suas necessi-
dades é o que precisa ser feito para 
que se possa contribuir de verdade 
com o desenvolvimento dos municí-
pios. É o que procuro fazer todos os 
dias desde que decidi entrar para a 
vida pública. É um reconhecimen-
to que me honra, pois faço tudo de 
coração por Três Cachoeiras e pelo 
nosso litoral”, afirma o homenagea-
do.

Homenagem da vereadora Elis Visintainer destaca atuação do parlamentar na defesa do município e de toda a região
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Prefeito adquire ambulância com recursos próprios 
e parceria do legislativo em Dom Pedro de Alcântara

A Administração Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara adquiriu 
com recursos próprios e a par-
ceria do poder legislativo, uma 
ambulância tipo A para auxiliar 
no atendimento e transporte de 
urgência e emergência da Se-
cretaria de Saúde e Bem-Estar. A 
entrega do veículo foi realizada 
na tarde desta sexta-feira, 10 de 
novembro, em frente ao Centro 
Administrativo, com a presença 
do prefeito Xande, representan-
tes da Saúde, secretários muni-
cipais, servidores, vereadores e 
munícipes.

 O furgão Renault Master 
adaptado para uma ambulância 
de simples remoção custou R$ 
326.330,00 e irá somar à frota de 
veículos que a saúde do municí-
pio dispõe. Deste montante, R$ 
100 mil foram repassados pela 
Câmara de Vereadores através da 
presidente Lucéli Lumertz Lentz 
Trajano.

A secretária da saúde, Janaína 
Schwanck, destacou que o veículo 
foi um grande ganho para a pas-
ta. “A ambulância vai contribuir 
muito para os serviços de média e 
alta complexidade do município, 

eis que a atual é muito pequena 
e não atende as necessidades da 
secretaria, dificultando o trans-
porte e a remoção de pacientes”.

O chefe do Poder Executivo, 
por sua vez, ressaltou que a ex-
pectativa com a nova ambulância 
é proporcionar um serviço huma-
nizado e trazer mais conforto e 
segurança aos cidadãos e servido-
res usuários do Sistema Municipal 
de Saúde. “Estamos muito felizes 
com essa nova conquista. É o di-
nheiro público sendo aplicado no 
bem do nosso povo”, finalizou. 
(FONTE – Ascom PMDPA)

O novo veículo custou R$ 326.330,00 e contou com o apoio de R$ 100 mil da Câmara de Vereadores.

Prefeito de Arroio do Sal realiza entrega de 
Certificados de Utilidade Pública

Na manhã desta segunda-feira, 
13 de novembro, o Prefeito Affon-
so Flávio Angst (Bolão), realizou a 

entrega de mais dois Certificados 
de Utilidade Pública para entida-
des.

A Igreja Evangé-
lica Assembleia de 
Deus de Arroio do 
Sal, representada 
pelo Pastor Leandro 
e a Associação Be-
neficente e Cultural 
Bloco Carnavalesco 
Saímos Sem Querê, 
representada pela 
presidente, Carla 
Ferro, receberam 

o certificado de Utilidade Públi-
ca, concedido por uma legisla-
ção específica, a Lei Municipal nº 
261/1991.

Diversas entidades já foram 
certificadas pelo Município de Ar-
roio do Sal como instituição consi-
derada de utilidade pública, con-
forme a Lei Municipal Nº 2.684 de 
22 de maio de 2019.

Como alcançar o benefício de 
se tornar entidade de utilida-
de pública? As entidades bene-
ficiadas precisam a apresentar 

documentos pertinentes 
ao seu funcionamento 
como, por exemplo: es-
tatuto, matrícula do imó-
vel, Plano de Prevenção 
e Proteção Contra Incên-
dio (PPCI), licenciamento 
ambiental, quando for o 
caso, dentre outros pre-
vistos na Lei.

Para realizar a solicita-
ção para uma entidade, 
deve ser protocolado o 
pedido no Setor de Arrecadação 
na Prefeitura de Arroio do Sal, si-

tuada na Rua Alegrete, Nº 111, de 
segunda a sexta-feira, das 08h00 
às 11h45 e das 13h30 às 17h15.

Cruz Vermelha se classifica 
para a final do Municipal de Futebol 

em Dom Pedro de Alcântara
Na tarde do último domingo (12 de 

novembro), foram realizados os con-
frontos de volta da semifinal do Cam-
peonato Municipal de Futebol, Taça 
Artur Farias, entre Esporte Clube Cruz 
Vermelha e Sociedade Esportiva Ai-
moré, no Estádio Caldeirão em Hilários.

 Pela categoria aspirantes, o Cruz 
Vermelha que vinha de derrota no jogo 
de ida por 2 x 0 para o Aimoré tinha 
a missão de virar o resultado em casa. 
No primeiro tempo Felipe Behenck 
abriu o placar para o Cruz Vermelha, 
mas na segunda etapa quem anotou 
foi Eduardo Leffa para o Aimoré de-
sestabilizando a equipe da casa. Logo 
após, Cristian Oliveira virou a partida 
fechando o placar e colocando o Ai-
moré na grande final dos aspirantes, 
Cruz Vermelha 1 x 2 Aimoré. O Troféu 
Destaque da Partida foi para Eduardo 
Leffa, do Aimoré.

 Pela categoria titular, após empate 
em 1x1 no jogo de ida, uma admirável 
partida de futebol marcou a tarde. Am-
bas equipes bem montadas pelos seus 

treinadores buscaram a todo lance o 
gol, o famoso lá e cá, com emoção a 
todo instante. No final do primeiro tem-
po em uma bola lançada na área pelo 
zagueiro do Cruz Vermelha, Mateus Co-
lombo se antecipou ao goleiro (que saiu 
mal) e fez 1 x 0 para o time da casa.

 No segundo tempo, Fábio Bernst fez 
algumas alterações para tentar igualar 
o marcador para o Aimoré: o time ata-
cou e finalizou, mas a bola parou no go-

leiro Dionas em várias oportunidades. 
No final, vitória  do Cruz Vermelha, 1 x 
0 O Troféu Destaque da Partida foi para 
Dionas Schutz, do Cruz Vermelha.

 No próximo domingo vamos conhecer 
o adversário do Aimoré nos aspirantes e 
do Cruz Vermelha nos titulares. No Estádio 
Baixada dos Eucaliptos, em Porto Colônia, 
se enfrentam Grêmio Esportivo Gaúcho e 
Horizonte Futebol Clube - com jogo dos as-
pirantes às 13h45 e dos titulares às 15h45.

Inscrições para editais da Lei Paulo 
Gustavo encerram dia 24 em Três Cachoeiras

 As inscrições para os editais da Lei 
Paulo Gustavo, que garantirá o repasse 
de R$ 115.996,51 mil em recursos para 
iniciativas em prol da cultura do muni-
cípio de Três Cachoeiras, se encerram 
dia 24 de novembro, próxima sexta-
-feira. As inscrições podem ser feitas 
na Secretaria Municipal de Educação e 
Cultura de Três Cachoeiras, através do 
formulário disponível no site da Prefei-
tura (www.trescachoeiras.rs.gov.br).

Os recursos da Lei Paulo Gustavo 
são provenientes do superávit financei-
ro do Fundo Nacional da Cultura (FNC) 
acumulado e do Fundo Setorial do Au-
diovisual. São destinados aproximada-
mente: 70% para o setor audiovisual e 
30% para outras linguagens artísticas.

A Lei Paulo Gustavo é uma ação di-
reta do Governo Federal, através do Mi-
nistério da Cultura, para mitigação dos 
impactos da pandemia sofridos pelo 
setor cultural. Essencialmente é uma lei 
emergencial e histórica, amplamente 
articulada nacionalmente pelo setor.

A Lei é uma ação que visa restabe-
lecer as cadeias econômicas da cultu-
ra, incentivando os agentes e atraindo 

novamente a mão de obra qualificada 
para o setor.

O princípio básico da Lei Paulo 
Gustavo está ancorado no Sistema Na-
cional de Cultura (SNC), que prevê a 
participação ativa da Sociedade Civil. 
Esta participação está prevista no art 
1° da Lei e atende aos critérios do art. 
216-A da Constituição Federal. Sendo 
assim, embora os recursos já cheguem 
fracionados e destinados especifica-
mente aos Arts mencionados (6º e 8º) 
a forma da distribuição, montantes e 
critérios foram debatidos através de 03 
(três) encontros com a Sociedade Civil 
organizada e realizado Oficina de Pro-
jetos com os fazedores de cultura do 
município. (FONTE – Prefeitura de Três 
Cachoeiras)



A FOLHA 21Sexta-Feira, 17 de Novembro de 2023ESPORTES 

Amigos do Adri é o campeão da Segunda Divisão 
do Municipal de Futebol 2023 em Torres

No último domingo (12 de no-
vembro), foi realizada a grande 
final da Segunda Divisão do Mu-
nicipal de Futebol 2023 em Tor-
res. O jogo ocorreu às 9h30min 
no campo da Sociedade Esportiva 
Maracanã, no Campo Bonito. Foi 
um jogo muito equilibrado entre 
Amigos do Adri e Vila Nova, digno 
de uma final, onde as duas equi-
pes tiveram chances. Mas foi em 
uma cobrança de pênalti - com gol 
marcado por Pedro Kjillin - que o 
jogo foi decidido, e o Amigos do 
Adri venceu por 1 x 0, conquistan-
do o título da Segundona. As duas 
equipes subiram para a 1ª divisão 
a ser disputada em 2024.

Além dos destaques, Amigos do 
Adri, Campeão, e Vila Nova, Vice-
-Campeão, foram destaques tam-
bém: a Defesa Menos Vazada – go-

leiro Alan de Vargas (Los Primos); 
Artilheiro – Murilo Gomes (Amigos 
do Adri); e a Equipe + Disciplina – 
Atlético Torrense

A Segunda Divisão do Municipal 
de Futebol foi uma realização da 
Secretaria Municipal de Cultura e 
do Esporte e da Liga de Futebol de 
Torres (LIFT). A divisão de acesso 
contou com nove times, são eles: 
Os Parças, Guarita, Los Primos, 
Amigos do Adri, Rola e Toca, Torres 
Beach, Atlético Torrense, Adescom 
e Vila Nova.

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza parabeniza a Secretaria de 
Cultura e do Esporte e a LIFT pela 
execução do evento, todas as equi-
pes participantes em especial os 
finalistas que ao longo da compe-
tição tiveram uma excelente cam-

panha, mostrando a importância 
da inserção do esporte na socie-
dade. Presentes no jogo da final, o 

secretário de Turismo, de Cultura 
e Esporte, Dérick Machado, repre-
sentante da LIFT, Oberdan Barbosa 

e os vereadores Cláudio Freitas e 
Igor Beretta. (FOTOS – Informativo 
Regional, em Prefeitura de Torres)

Equipe torrense na semifinal do Estadual Juvenil Feminino de Handebol
No último fim de semana, a Socie-

dade Ginástica (localizada em Novo 
Hamburgo – RS), foi palco da empol-
gante da 2ª Fase do Estadual Juvenil 

Feminino de Handebol. A equipe tor-
rense da ATHB (Associação Torrense 
de Handebol) participou da competi-
ção, voltando com ótimos resultados, 
4 vitórias e 1 empate. 

Confira os resultados nos jogos, que 
em sua maioria tiveram também atle-
tas de Torres como destaque: ATHB 23 
X 12 CHCC (Destaque: Isabella Gatino);  
ATHB 22 X 11 APAHAND ( - Destaque: 
Yasmin Veiga);  ATHB 19 X  9HAND AC-
TION (Destaque: Isabelle Carvalho); 
ATHB 23 X 21 SGNH (Destaque: Ma-
nuela Ramos); ATHB 20 X 20 LHH.

 Com esses resultados, a ATHB se 
classificou para a semifinal, onde en-
frentará a equipe do Ginástica (SGNH), 
de Novo Hamburgo. As semifinais, 
agendadas para os dias 7 a 9 de de-
zembro, prometem ser momentos de 
pura emoção e competitividade. 

"Terminamos a segunda fase da 
competição de forma invicta, na 2ª 
colocação geral da competição e com 
o grupo de atletas crescendo. Teremos 
na semifinal um jogo que promete 
fortes emoções", disse Luan Cardoso, 
treinador da equipe.

ATHB no Brasileiro de Clubes 
Cadete Feminino de 2023. 

Entre os dias 14 e 18 de novem-
bro, as maiores forças do handebol de 
todos os cantos do Brasil se reúnem 
para uma competição intensa e emo-
cionante, no Campeonato Brasileiro 
de Clubes Cadete Feminino de 2023. 
Entre as equipes destacadas, encon-
tra-se o ATHB HAND TORRES-RS, ga-
rantido como participante devido ao 
seu título de campeã em 2022.

Plantel da equipe campeã da segundona, Amigos do Adri

Mar Azul larga na frente no primeiro 
jogo das semifinais da Taça Serramar

Na primeira partida da semifinal da 
Taça Serramar Banrisul, a equipe do 
Mar Azul jogou em casa, no Complexo 
Esportivo do Mar Azul (canto da Ron-
da, Torres). Empurrado pela torcida, o 
time torrense aproveitou o fator local 
e venceu a tradicional equipe do Cen-
tral, de Caraá, por 1 x 0 . O gol do jogo 

foi marcado pelo zagueiro Leo Kanu, 
que foi também eleito o melhor da 
partida. 

Agora, o jogo de volta será na tar-
de deste domingo (19), no estádio dos 
Eucaliptos da equipe do Central, em 
Caraá (pertinho de Osório e ao lado de 
Santo Antônio da Patrulha). A equipe 

torrense do Mar Azul - atual campeã 
da Taça Serramar -  joga pelo empate 
para garantir vaga para a grande final, 
e seguir na luta pelo bicampeonato.

Na outra semifinal, em Rolante, a 
A.E Farroupilha recebeu o EC Serraria 
(de Santo Antônio da Patrulha) e per-
deu por 1 a 0.

Jogando em Torres, equipe venceu o Central de Caraá por 1 a 0, e agora precisa apenas 
de um empate para garantir vaga na final, em busca do bicampeonato
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Torres terá variada programação nos 16 Dias de 
Ativismo pelo Fim da Violência contra as Mulheres

Com a proximidade dos 16 Dias de Ativismo con-
tra a Violência de Gênero, campanha internacional 
de combate à violência contra mulheres e meninas, 
o Centro de Referência da Mulher Pricila Selau pro-
moverá atividades para essa mobilização para enga-
jamento na prevenção e na eliminação da violência 
contra as mulheres. A campanha acontece todos os 
anos, entre 25 de novembro (Dia Internacional para 
a Eliminação da Violência contra as Mulheres) e 10 
de dezembro (Dia Internacional dos Direitos Huma-
nos). A programação é prevista no Calendário Oficial 
de Eventos do Município, Lei nº 5.331, de 06 de ja-
neiro de 2023.

A secretária Helvia Sanae Mano pontuou que du-
rante os momentos de Ativismo, o Centro de Refe-
rência da Mulher visitará instituições de ensino para 
continuar as atividades com os estudantes, “pois é 
fundamental o trabalho de prevenção na base. Os 
jovens são os multiplicadores e muitas vezes, os fi-
lhos da violência”.

Programação
No dia 27 de novembro, na UCS, às 9h, será rea-

lizada uma palestra intitulada “Suicídio e Violência 

Doméstica – a linha tênue da desesperança femi-
nina”, com a Dra Angelita Maria Ferreira Machado 
Rios, Perita Médica-Legista Psiquiatra – áreas de 
atuação em Sexologia Forense e Perícias Psíquicas, 
Doutora em Psiquiatria e Ciências do Comportamen-
to pela Universidade Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS), Professora de Medicina Legal da Faculdade 
de Medicina da ULBRA – Canoas, Organizadora do 
Livro “Perícia Médico-Legal e Criminal em casos de 
violência contra Crianças e Adolescentes”

Já no dia 6 de dezembro, acontece a Campanha 
do Laço Branco, iniciativa que começou após uma 
tragédia ocorrida em 1989, em Montreal, no Ca-
nadá. Marc Lepine invadiu uma escola politécnica 
canadense, ordenou que homens se retirassem, 
assassinou 14 mulheres e suicidou-se em seguida. 
A tragédia mobilizou canadenses a criar a primeira 
campanha do Laço Branco. No Brasil, esta Campa-
nha teve início em 1999 e em Torres durante a atual 
gestão municipal. Sendo assim, na data da Campa-
nha, serão distribuídos laços brancos como uma 
forma de mostrar que há homens que não compac-
tuam com a violência contra a mulher.

Em 7 de dezembro será promovido o “Café com 

Elas”, momento de socialização e 
trocas com falas potentes sobre o 
empoderamento das mulheres, 
promovido pelo Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Mulher. 
A iniciativa ocorrerá no CRM, às 
14h.

No dia 8 de dezembro, na UCS, 
às 13h30, será realizada a palestra 
intitulada “Existir como mulher é 
resistir “, com Tábata Bier. Forma-
da em Design, atual Diretora do 
Departamento de Políticas para a 
Mulher do Estado do RS, tem 40 
anos, é uma ativista dos direitos 
das mulheres e da reconstrução 
da autoestima. Tábata diz que en-
controu na análise da construção 
da personalidade das mulheres 
seu verdadeiro propósito.

Já em 9 de dezembro, a Cam-
panha dos 16 Dias de Ativismo 
pelo Fim da Violência contra as 
Mulheres terá um espaço dentro da programação 

de Natal promovida pela Secretaria de Turismo e de 
Cultura e Esporte. (FONTE – Prefeitura de Torres)

GERAL 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 30/2023  

O município de Três Cachoeiras – RS torna pública a seguinte licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 30/2023 para Registro de Preços, exclusiva 
para as beneficiárias da Lei Complementar 123/2006, tendo como critério de 
julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de material de higiene e 
limpeza e material de copa e cozinha para uso das secretarias. Data da abertura: 
11/12/2023. Horário e local: às 9h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. 
Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de Licitações 
da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 11h 30min e 13h30min às 17h, 
ou pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS CACHOEIRAS 
SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA 

AVISO DE LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2023 

O Prefeito Municipal de Três Cachoeiras/RS, Sr. Flávio Raupp Lipert, torna público que no dia 05 de dezembro de 
2023, às 10h30min, na plataforma/site www.vidalleiloes.com.br, será realizado LEILÃO público de bens móveis 
inservíveis de propriedade do Município, conforme discriminação e avaliação constantes no Edital de Licitação nº. 
001/2023. Os bens estarão expostos à visitação pública, na Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras, sito a Rua João 
Cardoso Rolim, 985 – Bairro Centro, no horário das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h. Maiores informações 
poderão ser obtidas no Setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 08h às 11h30min e das 
13h30min às 17h, pelo telefone (51) 3667-1155 ou (51) 99186-1105 ou com o Leiloeiro, pelo fone/whats (51) 99805-
8093, pelo site www.vidalleiloes.com.br, que ordena, identifica e mostra imagens de todos os bens. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal de Três Cachoeiras 
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     Este tema não é novo, lá em 1974, o escritor/cronista Mário Krás
Borges, escreveu sobre o problema dos letreiros. Só que naquele ano não
era a quantidade nem a poluição visual que virou notícia, o que incomodava
era os erros ortográficos.
“... em matéria de letreiros vistos em fachadas de prédios de
estabelecimentos comerciais há diversos que não condizem com as
características turísticas de uma cidade como Torres, além de refletirem
baixo grau de cultura de um povo. Assim vemos esta preciosidade em
letras sombreadas: artezanato (com ‘z’), e numa casa especializada na
venda de artigos dessa natureza anúncio luminoso de acrílico, com o
mesmo aleijão (erro de grafia).”
       Incomodado, o cronista da época, aconselhou que acabassem com
essa “orgia de erros que infestam as fachadas de prédios comerciais” com
uma lei, sugerindo até o texto.
“Art. 1 – Nenhum letreiro que designe denominação de estabelecimento
comercial, propaganda de mercadorias, assim como avisos em placas ou
painéis será permitido na cidade sem a prévia licença da Prefeitura
Municipal, cujo requerimento será dirigido ao prefeito com os dizeres
referentes aos casos acima, em folha de papel à parte para possíveis
correções. Parágrafo único – As licenças de que trata a presente lei, serão
concedidas gratuitamente, e aqueles que assim não procederem incorrerão
na multa de meio a um salário mínimo, conforme o caso.”
         Olha, não sei se a lei sugerida pelo cronista foi criada, mas pelo que
se vê, atualmente, muita gente estaria levando multa. 

Fonte: Torres História em Crônicas. Org. Débora Fernandez, Idealizador
Paulo Timm.

Fotos: As fotos são apenas ilustrativas, não são da cidade de Torres.

      Os letreiros fazem parte das ruas de todas as cidades,
alguns são discretos e bonitos, discretos e feios, chamativos
e bregas, improvisados e feios, enfim, tem de todos os tipos.
Passeando pela entrada da cidade de Torres podemos ter
essa variedade citada acima. É um “prato cheio” causando
uma terrível e indesejável poluição visual. 
     Algum tempo atrás já foi pior, se dá para dizer isso. A
prefeitura fez cumprir uma lei já existente e retirou das
calçadas tudo o que não era calçada, pois já não se
conseguia transitar por elas. Foram retirados pequenos
postes, toldos de todos os tipos, letreiros que invadiam as
calçadas, mesas e cadeiras de bares e restaurantes, e até
mercadorias que eram expostas nas próprias calçadas
(estendendo o tamanho da loja em até duas vezes). Tudo foi
retirado. Porém, atualmente, está tudo voltando ao status
anterior.
       Faça este pequeno exercício, passeie pela cidade como
se fosse um turista, ou alguém de fora. Observe o comércio e
seus adereços, principalmente os letreiros. O que você vê?
Na verdade você não consegue ver nada além de uma
confusão de placas, cada uma maior que a outra chamando
a sua atenção para o comércio/serviço. 
    Não sei se há uma lei regulamentando tamanho, tipo,
luminosidade, quantidade desses letreiros e placas, pois se
existe não está sendo cumprida, e se não existe, está uma
oportunidade para os legisladores deixarem a cidade mais
bonita e menos poluída visualmente.

POLUIÇÃO VISUAL
LETREIROS, PLACAS, LUMINOSOS

ronidalpiaz@gmail.com

ICD/LD

LETREIROS
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